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Введение 
 

На сегодняшний день существует большое количество рейтингов: губернаторов, компаний, 

личных состояний богатейших людей, ежегодные рейтинги инвестиционной привлекательности, ка-

чества жизни, рейтинг «Лидеры на дотациях» (ежегодный рейтинг российских регионов издания 

«Профиль»), национальный рейтинг состояния инвестиционного климата – АСИ, рейтинг социально-

экономического положения субъектов РФ – РИА. Безусловно, государственные структуры, такие как 

администрация президента, профильные министерства или правительство обладают огромным коли-

чеством свежей статистической информации о состоянии экономики в регионах, однако избыточ-

ность этих показателей, и порой их оторванность от реальной действительности, не всегда позволяет 

объективно оценить ситуацию. Еще один фактор – это время. Все рейтинги ежегодные, а сегодня 

экономика меняется постоянно. В связи с внешнеполитической обстановкой, региональные эконо-

мики в том числе должны быть более мобильны и изменчивы. На данный момент нет публичного, 

ежемесячного рейтинга региональных экономик, хотя он помог бы более оперативно реагировать на 

современные вызовы, повысить качество управления регионами.  

Такие рейтинги востребованы бизнес-сообществом, потенциальными инвесторами, в том числе 

зарубежными, которые с изучения экономической ситуации в регионе начинают свою работу. Руко-

водителям экономического блока в правительствах субъектов также необходимо проводить сравни-

тельный анализ ситуации, чтобы видеть точки роста или отставания, знакомиться с успешными прак-

тиками соседей, чему мешает в частности отсутствие сравнительных рейтингов регионов.   

Основные показатели, которые учитывались при составлении данного рейтинга по Северо-За-

падному Федеральному округу: всесторонний мониторинг СМИ, сравнительный анализ размера гос-

ударственного долга, эффективность освоения бюджета, экспертный опрос, сравнительный анализ 

средней заработной платы в регионе и суммы просроченной задолженности по заработной плате 

предприятий, а также оценка рейтинга глав регионов. Итоговый рейтинг представляет собой консо-

лидированную оценку вышеперечисленных данных. 

 

Методика составления рейтинга 
 

1. Проведение мониторинга публикаций в СМИ по 10 категориям, расставление и подсчет бал-

лов по значению каждой темы (положительная категория со знаком +, отрицательная кате-

гория со знаком −, а также с учетом повышенного коэффициента в зависимости от количе-

ства публикаций по теме); 

2. Оценка рейтинга глав регионов субъектов Северо-Западного Федерального округа и при-

своение баллов на основании места, занимаемого в рейтинге; 

3. Сравнительный анализ государственного долга региона по отношению к размеру доходной 

части в бюджете региона на 2017г. и присвоение баллов региону в зависимости от занимае-

мой позиции в рейтинге; 

4. Сравнительный анализ выполнения бюджета доходов и расходов субъектов федерации и 

присвоение баллов региону в зависимости от занимаемой позиции в рейтинге; 

5. Сравнительный анализ средней заработной платы в регионе и суммы просроченной задол-

женности по заработной плате предприятий, присвоение баллов на основании места, зани-

маемого в рейтинге; 

6. Проведение экспертного опроса по экономической обстановке в регионе и присвоение бал-

лов на основании места, занимаемого в рейтинге; 

7. Суммарный подсчет баллов по каждому субъекту, составление итогового рейтинга. 
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Как видно из графика, тройка лидеров Рейтинга экономической активности поменялась. 1-е и 

2-е место сохраняют лидеры прошлого рейтинга, на третье же место, упорно двигаясь вперед, под-

нялся Ненецкий автономный округ. 

Калининградская область, заняв в прошлом периоде первое место и обогнав в этом Санкт-Пе-

тербург, уверенно удерживает свои позиции. По-прежнему многие эксперты связывают экономиче-

ский рост региона с ВрИО Губернатора Антоном Алихановым и принятыми им решениями. О его 

успешности на посту, в частности, говорит и рост инвестиционной привлекательности области, ко-

торый еще больше заметен после спада последних лет. По словам ВрИО Вице-премьера калинин-

градского правительства Александра Шендерюка-Жидкова: 

 

«Инвесторы пересматривали инвестиционные программы своих предприятий: сокращали объ-

емы инвестирования, переносили сроки реализации проектов, в отдельных случаях «заморажи-

вали» крупные проекты в связи с сокращением собственных высвобождаемых средств, отсут-

ствием собственных заемных ресурсов, а также падением спроса на товары длительного 

пользования». 

 

Сейчас же ситуация значительно изменилась, инвесторы стали с гораздо большим интересом 

обращать внимание на Калининградскую область, в частности, об этом свидетельствует активное 

развитие деятельности на территории области компании «Автотор», которая в свою очередь продол-

жает принимать участие в создании автомобильного кластера в Калининградской области. Еще од-

ним показательным фактом является и то, что с января по июль 2017 года статус резидентов ОЭЗ 

Калининградской области получили еще 20 компаний. Всего же на начало июля в регионе зареги-

стрировано 134 резидента ОЭЗ. На этих предприятиях работает порядка 12 тыс. человек. Общая же 

стоимость инвестиций превышает 102 млрд рублей. По мнению того же Александра Шендерюка-

Жидкова, инвесторам в большей степени необходима стабильность, которую в сложившихся усло-

виях власти Калининградской области как раз-таки могут предложить. 

 

 

https://e.mail.ru/compose/?mailto=mailto%3agrclubnw@gmail.com


 

5 

Facebook: https://www.facebook.com/grclubspb 
E-mail: grclubnw@gmail.com 

«По поводу стабильности у государства появляется понимание. Мы серьезно реформируем 

надзорную деятельность. Задача государства — бизнес освободить от себя. Теперь надзорный 

орган будет приходить не чаще чем раз в три года. С 1 июля все контрольные мероприятия в 

Калининградской области проходят под контролем Губернатора. То есть задача государства 

не только в создании инфраструктуры, куда вкладываются огромные бюджетные деньги, но 

и в реформировании самих себя». 

 

На втором месте рейтинга, также сохранив позиции, находится Ленинградская область. Регион 

со стабильной регулярностью входит в тройку лидеров, доказывая правильность выбранного курса 

развития. В частности, правительство области весьма успешно делает ставку на развитие агропро-

мышленного комплекса в регионе, о чем свидетельствует увеличение поддержки фермеров, занима-

ющихся мясным и молочным животноводством: теперь начинающие фермеры имеют право претен-

довать на гранты до 3 млн рублей, семейные животноводческие фермы — до 30 млн рублей. По мне-

нию Губернатора Александра Дрозденко, продовольственные санкции оказались хорошим стимулом 

к развитию для агропромышленного комплекса Ленинградской области. 

 

«После введения продовольственных санкций роль агропромышленного комплекса нашего реги-

она значительно выросла: наряду с традиционной для нас продукцией − молоком, мясом птицы, 

яйцами, рыбой − аграрии начали производить грибы, изделия из мяса утки и индейки, колбасы 

по испанским технологиям и сыры по французским», — отметил Глава региона. 

 

Принимая во внимание развитие и других направлений, а также достаточно активную и серьез-

ную работу по поддержке и развитию малого бизнеса в Ленинградской области, можно утверждать 

и о дальнейшем улучшении экономического положения региона. 

На третье место, впервые за все время публикации Рейтинга экономической активности регио-

нов Северо-Западного Федерального округа, набрав 56 баллов, поднялся Ненецкий автономный 

округ. Безусловно, в первую очередь на место в рейтинге повлияла комплексная оценка всех показа-

телей, учитываемых в рейтинге при подсчете баллов, а здесь НАО стабильно отличается высокими 

результатами, как по размеру государственного долга, так и по ситуации с заработными платами в 

регионе. Тем не менее, нельзя не отметить и политику руководства округа, которое не зависимо от 

понимания того, что регион очень сильно зависит от сферы недропользования, продолжает развивать 

и другие направления в регионе, в частности, усиленно поддерживая малый бизнес. 

 

«Мы прекрасно понимаем, что в нашем округе не сможем собирать автомобили, к примеру. С 

нашей логистикой и стоимостью рабочей силы это абсолютно нерентабельно, – отметил Гу-

бернатор. – Экономика Крайнего Севера ориентирована на ресурсы. Но у нас и малый бизнес 

потихоньку развивается – это радует. Растет количество предпринимателей. За четыре года 

– на 100 человек. Для нашего малочисленного региона это приличная цифра. Часто приезжаешь 

в сельскую местность, и люди, работавшие в бюджете, спрашивают: «Где найти работу?» 

Ответ на поверхности – это собственное дело. Рыбалка, сбор дикоросов, изготовление суве-

ниров… Мы всё больше рыбопромысловых участков стали раздавать, люди и ловят, и занима-

ются переработкой». 
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г. Санкт-Петербург

Мурманская область

Вологодская область

Новгородская область

Архангельская область

Республика Карелия

Республика Коми

Псковская область
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34
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31

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В пятерку лидеров рейтинга вошли г. Санкт-Петербург и Мурманская область. 

г. Санкт-Петербург впервые за все время издания Рейтинга опустился ниже 3-го места, набрав 

51 балл. Нельзя сказать, что падение с пьедестала лидеров связано с резким ухудшением экономиче-

ского климата в Петербурге. В большей степени на это повлияло отсутствие значимых экономиче-

ских событий в регионе, в связи с чем внимание СМИ, как и в прошлом выпуске, все больше устрем-

лено на возникающие проблемы у бизнеса. Аресты руководителей крупных предприятий, активная 

деятельность петербургской УФАС, а также финансовые отчеты крупных компаний, демонстрирую-

щие падение прибыли – все это так или иначе сказывается на тональности новостного фона. Особые 

сложности на данный момент, исходя из общего количества публикаций, испытывает строительная 

отрасль. Помимо проблем у конкретных игроков рынка, таких как возможное банкротство «Строи-

тельно-монтажного управления № 303», долги застройщика ООО «ЛП» (бывшая «ЛЭК – Компания 

№ 1»), а также спад продаж группы ЛСР, наблюдаются и общеотраслевые негативные тенденции. 

Так, например, наблюдаются проблемы на рынке коммерческой недвижимости, где по данным ком-

пания Knight Frank St. Petersburg, в первом полугодии 2017 года в Петербурге в эксплуатацию было 

введено 33 тыс. кв. м качественных складских площадей, что на 77% ниже показателя аналогичного 

периода прошлого года, из них в спекулятивном сегменте рынок пополнился минимальным объемом 

— 1,5 тыс. кв. м. Экспертами издания «Деловой Петербург» отмечается также, что инвестиционная 

активность в сегменте коммерческой недвижимости Петербурга в 2017 году упала до рекордно низ-

ких показателей за последние 10 лет. Объемы ввода недвижимости снизились в 3–5 раз. Но уже в 

2018 году участники рынка ждут новых проектов. 

На рынке строительных материалов также наблюдаются колебания: по итогам первого полуго-

дия здесь наблюдается стагнация, серьезного роста или снижения цен не произошло, хотя некоторые 

сегменты стройматериалов ведут себя нестабильно. Например, арматура в первые месяцы года поде-

шевела на 15%, но сейчас снова растет в цене. 
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«Рынок строительных материалов весьма зависим от общеэкономической ситуации в стране. 

Поэтому динамика рынка будет зависеть прежде всего от дальнейшего курса развития эко-

номики. В Санкт-Петербурге продолжается вывод территорий промзон с формированием 

жилых микрорайонов, формируются новые участки под застройку. Однако более жесткие 

требования к документации привели тому, что разрешений на строительство выдается 

меньше, чем вводится в эксплуатацию построенного жилья. Предложение на рынке недвижи-

мости в настоящий момент превышает спрос. Перечисленные факторы дают основание по-

лагать, что в целом рынок строительных материалов если и будет расти, то незначительно». 

 

Пятое место, сохранив позиции и набрав 46 баллов, занимает Мурманская область. Стоит отме-

тить, что ранее Мурманская область показывала менее положительные результаты и тот факт, что 

региону удалось сохранить место в пятерке лидеров, существенно укрепляет его позиции. За иссле-

дуемый период позитивными тенденциями были отмечены добывающее производство, а также про-

мышленное рыболовство. Так, на предприятиях Норникеля в Мончегорске во втором квартале 2017 

года было произведено 38 тыс. тонн товарного никеля, что на 3% выше объемов производства никеля 

первого квартала 2017 года, а объём производства меди в Мончегорске вырос на 43% и составил за 

первые шесть месяцев 2017 года 39 тыс. тонн. Там же за первое полугодие 2017 года производство 

палладия и платины выросло на 113% и 144% по сравнению с тем же периодом 2016 года. Таким 

образом, перемещение производства с Таймыра на Кольский полуостров дало старт новому витку 

развития добывающего производства в регионе. Что же касается промышленного рыболовства, то 

тут также наблюдается существенный рост: по предварительным данным, объем производства аква-

культурной товарной рыбы и морепродуктов в 2017 году увеличился на 36% по сравнению с 2016 

годом – до 59,9 тысяч тонн. Об этом сообщили в Росрыболовстве. Здесь стоит отметить, что в Северо-

Западном федеральном округе выращено 18,2 тысяч тонн товарной продукции и 1,6 тысяч тонн ры-

бопосадочного материала, а наибольшие объемы приходятся как раз на Мурманскую область – 9,9 

тысяч тонн. 

На шестом месте с 45-ю баллами расположилась Вологодская область, поднявшись на 2 пози-

ции вверх. Безусловно, одной из самых важных новостей за прошедший период, которая также по-

влияла на рост позиций региона в Рейтинге, стало постановление о создании на территории города 

Череповца Вологодской области территории опережающего социально-экономического развития 

«Череповец». В том числе и в связи с этим руководство Вологодской области возлагает большие 

надежды на дальнейшее экономическое развитие региона. 

 

«Наряду с созданием в Череповце нового индустриального парка, установление особого ре-

жима налогообложения для инвесторов – настоящий прорыв в развитии инвестиционной при-

влекательности. И теперь нам необходимо сделать все возможное, чтобы использовать эти 

преимущества с максимальной эффективностью», - резюмировал Олег Кувшинников. 

 

В то же время нельзя не отметить и проводимую ранее работу по поддержке и развитию малого 

бизнеса в том же Череповце, что в свою очередь дало неплохие результаты и будет являться хорошим 

подспорьем в дальнейшем развитии ТОСЭР «Череповец». 

 

«Согласно данным налоговиков, на 7 167 человек увеличилось количество занятых в сфере ма-

лого и среднего бизнеса. Сейчас этот показатель составляет 47 618. Таким образом малый и 

средний бизнес остаётся главным работодателем Череповца. Кроме того, на 83,7 млн руб. 

вырос объем налоговых поступлений в городской бюджет от субъектов малого и среднего 

предпринимательства и составил 525 млн рублей. По оценочным данным увеличение продол-

жится в 2018 году», - отмечает заместитель мэра города Череповца Михаил Ананьин. 
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Седьмое место и 43 балла у Новгородской области. В регионе с приходом ВрИО Губернатора 

Андрея Никитина продолжается не только работа по решению текущих проблем, но и активное внед-

рение инновационных практик. На ряду с развитием молочного кластера в области, администрация 

региона возлагает большие надежды и на появление в Новгородской области квалифицированных 

сертифицированных менеджеров ВЭБа. 

Власти Новгородской области намерены заняться развитием молочного кластера по принципу 

наработок развития молочного животноводства в Воронежской области. На сегодняшний день Нов-

городская область занимает 52-е место в России по производству сельскохозяйственной продукции. 

Предполагается, что благодаря строительству в регионе молочного кластера удастся компенсировать 

разрыв показателей. Ожидается, что будущее предприятие будет состоять из трех секторов: научного, 

производственного и рыночного. 

Что касается сертифицированных менеджеров Внешэкономбанка, то кандидат от Новгородской 

области по результатам оценки показал лучшие результаты. Напомним, что оценка проходила среди 

23 пилотных регионов, а сертифицированные менеджеры заключат с Банком соглашения о сотруд-

ничестве и займутся поиском перспективных инвестиционных проектов в своем регионе. Победитель 

от Новгородской области Алла Заводина отмечает, что наличие такого менеджера в регионе суще-

ственно повысит конкурентное преимущество Новгородской области.  

 

«Работая в Агентстве, я получила колоссальный опыт общения с инвесторами и пришла к вы-

воду, что некоторые инвестиционные проекты, которые перспективны для Новгородской об-

ласти, испытывают трудности с поиском финансирования. Очень часто эта проблема возни-

кает из-за слабой осведомленности инвесторов о мерах государственной поддержки, низкой 

мотивации к оформлению проектных заявок и пакетов документов для финансовых организа-

ций, неспособностью, а иногда и нежеланием выбрать оптимальный источник финансирова-

ния для своего проекта. Новгородская область обладает достаточной инвестиционной при-

влекательностью, поэтому присутствие в регионе квалифицированных сертифицированных 

менеджеров ВЭБа, которые говорят с инвесторами на одном языке и могут профессионально 

сформировать пакет документов для подачи заявки на финансирование, будет очень важным 

конкурентным преимуществом нашей области». 

 

На восьмом месте с 38-ю баллами расположилась Архангельская область, поднявшись на 1 по-

зицию вверх. В первую очередь здесь стоит отметить достижения Архангельской области по двум 

направлениям: развитие лесопромышленного комплекса, а также активное внедрение инновацион-

ных решений в сфере энергетики. Что касается ЛПК, то в прошлых выпусках уже неоднократно упо-

минались региональные проекты приоритетного значения, в частности, инвестпроект «Поморской 

лесопильной компании» в сфере освоения лесов, о котором подробнее будет рассказано ниже. Отме-

чается рост и по другим направлениям ЛПК, так, в январе–июле 2017 года АО «Архбум» (дочерняя 

компания АО «Архангельский ЦБК») увеличило отгрузку готовой продукции комбината по железной 

дороге по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 15 процентов до 4038 вагонов, 90 

процентов из которых — собственный парк. 

В области энергетики также ранее уже упоминался проект «ЯЭнергетик» по учёту электроэнер-

гии и удалённому сбору данных с электросчётчиков. Однако, на этом в регионе не останавливаются, 

так, в деревне Кенозерского нацпарка начался переход на солнечную энергию. С 13 по 19 июля в 

Кенозерском национальном парке в деревне Зехнова прошла «Международная климатическая 

школа», в которой побывали 50 участников из России, Норвегии, Индонезии и Узбекистана. Главным 

итогом встречи стала установка солнечных панелей на гостевом доме в деревне Зехнова. 
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«Эта летняя школа является первым шагом к переходу на 100% ВИЭ в деревне Зехнова. Кроме 

солнечных панелей позже мы будем устанавливать ветряки, чтобы обеспечить круглогодич-

ное энергообеспечение. Сейчас в Зехнова часто из-за проблем на линиях электропередач люди 

по нескольку дней живут без электричества, автономная энергетика от ВИЭ решит эту про-

блему», – говорит координатор проекта, председатель совета «Этас» Анастасия Кочнева. 

 

Девятое место, опустившись на 2 позиции вниз и набрав 34 балла, заняла Республика Карелия. 

Эксперты, основываясь на данных Минфина Карелии, прогнозируют тяжелые времена для Респуб-

лики. По прогнозам Минфина Карелии, доходы бюджета Республики будут снижаться. Если в 2017 

году доходы запланированы в сумме 35,1 млрд руб., то в 2018 — 32,5 млрд руб., в 2019 — 33,5 млрд 

руб., а в 2020 — 32,6 млрд руб. Если учесть инфляционный процесс и ослабление курса рубля, то в 

ближайшие годы в Карелии социальная ситуация, которая во многом зависит от наполняемости бюд-

жета, станет ещё тяжелее. Тем не менее, чтобы избежать столь печального прогноза для региона 

ВрИО Главы Артуром Парфенчиковым уже сейчас предпринимаются меры. Так, в Национальном 

банке по Республике Карелия состоялось ежегодное совещание с участием руководителей банков-

ских учреждений, действующих в Республике. Предметом совещания явились основные направления 

содействия банковского сектора социально-экономическому развитию Республики Карелия на пе-

риод до 2020 года, которые планируется в дальнейшем отразить в стратегическом документе.  В ходе 

совещания, в частности, были выделены конкретные предложения по усилению поддержки малого и 

среднего бизнеса, которые будут разрабатываться в дальнейшем. В то же время, экспертами отмеча-

ется, что инвестиционный климат Карелии улучшается. Евгений Жирнель, И.О. Министра экономи-

ческого развития и промышленности, отметил позитивные тенденции во внедрении в Республике Ка-

релия целевых моделей: 

 

«В Республике Карелия динамика внедрения целевых моделей соотносится с общероссийскими 

данными. По итогам июльского ввода в Карелии % достижения целевых моделей выше сред-

него значения среди регионов СЗФО и среднего значения по России и составляет 59%». 

 

На 10-м месте, сохранив позиции и набрав 33 балла, находится Республика Коми. Ситуация в 

регионе по-прежнему далека от стабильной. Не смотря на активные попытки Сергея Гапликова вы-

вести регион в экономический рост, доставшееся ему наследство от предыдущего Главы, находяще-

гося в данный момент под следствием, оставляет желать лучшего. В прошлых выпусках мы уже пи-

сали о том, что в январе этого года правительство ухудшило прогноз развития региональной эконо-

мики в 2017 году. Однако, согласно новой версии прогноза, утвержденной 27 июля, итоги года, воз-

можно, будут еще хуже. Таким образом, правительство Республики признало отрицательную дина-

мику в экономике Коми. Прогнозируется сокращение объемов производства в добыче полезных ис-

копаемых, торговле, транспорте и связи, здравоохранении, операциях с недвижимостью, гос. управ-

лении. Оборот розничной торговли упадет на 1,5% (до этого считалось, что он вырастет как минимум 

на 0,5%). Объем платных услуг упадет на 6,5% (ранее прогнозировалось уменьшение на 2%). Про-

должая тему инвестиционной привлекательности региона и неудачные попытки по привлечению ин-

весторов, о которых мы писали в предыдущих выпусках, предполагается, что инвестиции в основной 

капитал составят всего 165 миллиардов рублей, что на 21,7% меньше значения 2016 года. До этого в 

правительстве считали, что объем капиталовложений увеличится на 1-4%. В правительстве предска-

зывают также, что численность экономически активного населения снизится на 2% до 455,9 тысячи 

человек. Армия официально зарегистрированных безработных вырастет более чем на 10% и составит 

9,3 тысячи человек. 

На этом фоне достаточно негативно воспринимается новость о том, что Коми неактивно внед-

ряет в экономику новаторские идеи. Согласно Рейтингу регионов по использованию в экономике ин-

теллектуальной собственности, составленному Центром исследований региональной экономики по 
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данным Росстата и Роспатента с 2005 по 2016 год, Республика занимает лишь 52 место. Авторы ис-

следования отмечают, что под интеллектуальной собственностью понимаются изобретения (па-

тенты), полезные модели и промышленные образцы. Их использование отражает в определенной сте-

пени научно-техническую креативность субъекта РФ, корпорации, фирмы, конкретного производ-

ства. 

Логичным также на общем фоне происходящих в Коми событий становится и то, что Коми тре-

тий год подряд находится на втором месте в Северо-Западном федеральном округе после Санкт-Пе-

тербурга, а в целом по России опередила такие крупные субъекты как Московская и Свердловская 

области, по количеству выявленных преступлений, связанных с отмыванием преступного дохода. В 

то же время, по данным СУ СК России по региону, в суды Коми направлено 69 уголовных дел кор-

рупционной направленности. К уголовной ответственности привлечены четверо должностных лиц 

Минздрава, шестеро должностных лиц органов внутренних дел, шестеро должностных лиц органов 

Минюста России. Кроме того, завершены расследованием уголовные дела в отношении двоих долж-

ностных лиц органов местного самоуправления. С большой вероятностью в дальнейших выпусках 

Рейтинга нами еще не раз будут упомянуты фигуранты этих дел. 

На последнем – 11-м месте, набрав всего 31 балл, второй месяц подряд находится Псковская 

область. Одним из основных факторов, повлиявших на позиции региона в текущем Рейтинге, явля-

ется внезапно вспыхнувшая эпидемия африканской чумы у свиней. О сложившейся ситуации более 

подробно будет написано ниже, однако, стоит учитывать, что количество публикаций по данной теме 

было достаточно большим, чтобы уменьшить суммарный балл Псковской области в Рейтинге. 

Громкой новостью для региона, безусловно, явилась встреча Президента Владимира Путина с 

Губернатором региона Андреем Турчаком. В ходе встречи глава государства поднял ряд проблем, о 

которых услышал от жителей Псковской области, и передал губернатору очередную «зеленую 

папку» с обращениями и жалобами жителей региона. Российский лидер, в частности, указал, что в 

регионе существует проблема выплаты зарплаты по конкретным предприятиям в Пыталовском рай-

оне, а также потребовал разобраться с чиновниками, допустившими подобную ситуацию.  

 

«На что я дополнительно обратил внимание — это вещи совершенно конкретные, — на вы-

плату заработной платы в Пыталовском районе. Посмотрите, здесь конкретные предприя-

тия», — продолжил глава Российского государства. По его словам, речь идёт о погашении 

давно образовавшейся задолженности, по поводу которой люди уже обращались в суд. 

 

Без сомнения, ситуация по заработным платам в регионе на данный момент достаточно критич-

ная, о чем нами также было упомянуто в прошлых выпусках в разделе «Сравнительный анализ ситу-

ации по заработной плате в регионах». Тем не менее, на данный момент явных шагов на пути разре-

шения зарплатного кризиса в области сделано не было. 

В то же время, Губернатор области на встрече с Президентом доложил, что в целом ситуация в 

регионе стабильная, есть положительная динамика по промышленному производству и по сельскому 

хозяйству, а также по инвестициям. В частности, Андрей Турчак доложил о предстоящем в сентябре 

запуске двух заводов в особой экономической зоне «Моглино».  

 

«Одна фабрика финская, 100% – финские инвестиции, это производство промышленных лаков 

и красок, которые работают в агрессивной среде (в судостроении, мостостроении). И второй 

завод – это полностью российский капитал – «Сибирский гостинец», который производит 

сублимированные ягоды, фрукты, то есть продукцию потребительского толка», – рассказал 

Андрей Турчак. 
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Мониторинг СМИ 
 

Исследование проводилось на основании анализа открытых данных в федеральных, региональ-

ных, специализированных СМИ по каждому из субъектов Северо-западного федерального округа, 

отобранных по рейтингу цитируемости информационно-аналитической системы Медиалогия, а 

также по запросам в Яндекс новости за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Анализ публи-

каций проводился по следующим критериям: 

 

Положительные: 

1. Государственные инвестиции в бизнес; 

2. Частные инвестиции в бизнес; 

3. Заключение крупных российских контрактов; 

4. Заключение крупных зарубежных контрактов; 

5. Открытие нового российского производства/бизнеса; 

6. Открытие нового зарубежного производства/бизнеса; 

7. Политические решения в сфере бизнеса и экономики; 

 

Отрицательные: 

8. Возбуждение уголовных дел против государственных служащих; 

9. Возбуждение уголовных дел против крупных предпринимателей; 

10. Банкротство, закрытие или другие проблемы у бизнеса; 

 

Качественные: 

Общая информационная тональность публикаций. 
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0%

% тем, освещающихся на федеральном уровне

Всего было просмотрено 46 315 статей. Из них 1 829 относятся к экономической тематике 

(3,9%). Наибольшее внимание экономическим вопросам за исследуемый период было уделено в 

СМИ в Республике Коми (6,5%), г. Санкт-Петербург (5,6%); Вологодской и Архангельской областях 

(по 5,1%). Меньше всего в Республике Карелия (2,6%), Псковской (1,9%) и Мурманской (1,5%) об-

ластях.  

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Наибольшее количество тем, вышедших в повестку федеральных СМИ, наблюдается в Кали-

нинградской области (67%), г. Санкт-Петербург (61%), Ленинградской области (60%). Наименьшее - 

в Республике Карелия, Республике Коми, Новгородской области (по 7%), Псковской области (3%) и 

Ненецком автономном округе (0%). 
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11%

13%
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9%

1%

27%

4%

6%

24%

4%

10%

11%

0%

5%

1%

22%

11%

9%

27%

инвестиции в бизнес из 
государственного бюджета

частные инвестиции в бизнес

российские контракты

зарубежные контракты

открытие нового Российского 
производства/бизнеса

открытие нового Зарубежного 
произодства/бизнеса

политические решения в сфере 
экономики

возбуждение уголовных дел среди 
чиновников, депутатов и пр.

возбуждение уголовных дел среди 
крупных предпринимателей

банкротство, закрытие или другие 
проблемы у бизнеса

Соотношение освещаемости тем в СМИ

региональные СМИ

федеральные СМИ

Среди федеральных тем: новые кредитные соглашения, строительство новых объектов, разби-

рательства по долговым обязательствам, заведение уголовных дел и т.д. В целом, федеральные СМИ 

интересуют все категории тем. Если анализировать количество тем, интересующих федеральные и 

региональные издания в июле-августе 2017г., то можно наблюдать следующую картину: 

- федеральные СМИ чаще всего пишут о политических решениях в сфере экономики (27% всех 

статей), банкротстве, закрытию и других проблемах у бизнеса (24%), российских контрактам (13%); 

- региональные СМИ в исследуемом периоде также отдают предпочтение банкротству, закры-

тию или другим проблемам у бизнеса (27%), политическим решениям в сфере экономики (22%), за-

ключению российских контрактов и возбуждению уголовных дел среди предпринимателей (по 11% 

каждая). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://e.mail.ru/compose/?mailto=mailto%3agrclubnw@gmail.com


 

14 

Facebook: https://www.facebook.com/grclubspb 
E-mail: grclubnw@gmail.com 

14%

10%

9%

4%

29%

14%

7%

16%

14%

29%

6%

29%

23%

6%

15%

16%

43%

6%

15%

13%

44%

0%

71%

40%

31%

36%

43%

56%

19%

6%

5%

8%

29%

59%

6%

8%

29%

17%

20%

5%

100%

35%

Республика Карелия

Республика Коми

Архангельская область

Вологодская область

Калининградская область

Ленинградская область

Мурманская область

Новгородская область

Псковская область

г.Санкт-Петербург

Ненецкий автономный округ

% освещаемости тем в федеральных СМИ

инвестиции в бизнес из государственного бюджета

частные инвестиции в бизнес

российские контракты

зарубежные контракты

открытие нового Российского производства/бизнеса

открытие нового Зарубежного произодства/бизнеса

политические решения в сфере экономики

возбуждение уголовных дел среди чиновников, депутатов и пр.

возбуждение уголовных дел среди крупных предпринимателей

банкротство, закрытие или другие проблемы у бизнеса
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18%
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0%

политические решения в 
сфере экономики
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депутатов и пр.
7%

возбуждение уголовных 
дел среди  

предпринимателей
9%

банкротство, закрытие или 
другие проблемы у бизнеса

17%

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

 

Архангельская область 
 

Анализ экономической ситуации в Архангельской области выполнен на основании 1 792 пуб-

ликации за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлено 92 статьи интересующей 

тематики. 

Как видно из графика, наибольшим изменениям в сравнении с предыдущим периодом подверг-

лись категория «возбуждение уголовных дел среди чиновников, депутатов и пр.» - здесь наблюдается 

на 9% меньше публикаций, а также категория «политические решения в сфере экономики», количе-

ство публикаций в которой увеличилось на 18%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ пользуются публи-

кации категорий «политические решения в сфере экономики» (24%), а также категории «открытие 

нового российского производства/бизнеса» и «банкротство, закрытие или другие проблемы у биз-

неса» по 18% и 17% публикаций каждая. 
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Наибольшей популярностью в исследуемом периоде у СМИ пользовалась категория «полити-

ческие решения в сфере экономики» (24%), увеличившая количество публикаций в сравнении с 

предыдущим периодом, как уже было сказано выше, на 18%. Особо внимание СМИ было уделено 

новости о том, что Корпорация развития Архангельской области приняла на сопровождение четыре 

новых проекта. Среди рассмотренных заявок есть интересные идеи. Так, специалистам представили 

проект по созданию в Архангельске ресторанного комплекса. Еще одна бизнес-идея подразумевает 

открытие в областном центре учебно-тренировочной базы по тайскому боксу.  Проект «Футбольный 

манеж» создаст площадку для игры в мини-футбол. И последняя идея, которую собирается куриро-

вать КРАО, — это создание на базе ООО «Поморская лесопильная компания» современного лесопе-

рерабатывающего комплекса. 

 

«Проект подразумевает создание безотходного лесопильного производства современного 

уровня и развитие заготовки древесины в Архангельской области, включая труднодоступные 

лесные участки в Лешуконском районе. 

Предполагается, что реализация идеи создаст в регионе дополнительно более 1,5 тысячи ра-

бочих мест. От Корпорации развития инициатор проекта ждет содействия в получении не-

обходимых разрешений и согласований, необходимых для строительства производственного 

комплекса в Архангельске, помощи в присвоении статуса масштабного инвестиционного про-

екта». 

 

В то же время, СМИ уделяло внимание и кадровым перестановкам. Так, в МУП «АПАП-3», где 

произошла смена директора, место которого занял Александр Некрасов, новым директором МУП 

«Архкомхоз» назначен Владимир Мохначев, до этого исполнявший обязанности заместителя дирек-

тора предприятия, а заместитель губернатора Архангельской области по экономике и финансам 

Алексей Гришков подал в отставку. Официальной причиной ухода в отставку зам. губернатора счи-

тается «собственное желание», однако, некоторые региональные СМИ усомнились в правдивости 

формулировки, обозначив, что Алексей Гришков является одним из наиболее скандальных регио-

нальных политиков. Информации о том, кто займет место заместителя губернатора по экономике 

пока нет. 

Здесь же стоит отметить два инвестиционных проекта, которые в исследуемом периоде были 

признаны приоритетными для региона. АО «Молоко» успешно защитило свой проект «Молочно-то-

варный комплекс «Холмогорский» на заседании комиссии по инвестиционной политике и развитию 

конкуренции в Архангельской области. Проект планируется реализовать на территории Холмогоры 

в течение 2,5 лет. Расчетная стоимость проекта 865 млн рублей. 

 

«Данный проект реализуется в рамках сырьевой стратегии АО «Молоко» – развитие в фор-

мате агрохолдинга», – сказал генеральный директор ООО «Управляющая компания «Альянс-

Менеджмент» Владимир Петров. – «В настоящее время данный формат успешно реализуется 

совместно с АО «Важское» Вельского района, общее стадо насчитывает 4010 голов, 1715 дой-

ное стадо. Развитие в формате агрохолдинга повышает устойчивость и конкурентоспособ-

ность на рынке как производителя сырого молока, так и переработчика – производителя го-

товых молочных продуктов». 

 

Также Минпромторг России поддержал заявку областного правительства о включении инвест-

проекта «Поморской лесопильной компании» в сфере освоения лесов в число приоритетных. Инвест-

проект предусматривает организацию в Архангельске современного лесоперерабатывающего ком-

плекса полного цикла. Площадкой для него станет территория бывшего ОАО «Соломбальский ЛДК». 

По словам министра природных ресурсов и ЛПК Архангельской области Константина Доронина, об-

щий объем инвестиций в создание нового производства, где будут применяться самые современные 

технологии, превысит 11 миллиардов рублей. 
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Второй по популярности категорией в исследуемом периоде оказалась категория «открытие но-

вого российского производства/бизнеса», набравшая 18% публикаций, и также показавшая рост в 

сравнении с предыдущим периодом. Наибольшим вниманием СМИ пользовались де новости, вышед-

шие и на федеральную повестку. 

Пресс служба Архангельской области официально сообщила о том, что новое лесопильное про-

изводство заработало в Архангельске. Проект, инвестиции в который оцениваются в 4,2 млрд руб., 

должен быть полностью реализован в 2018 году и дать региону более 1,2 тыс. высокопроизводитель-

ных рабочих мест. 

 

«Два года назад ЗАО "Лесозавод 25" приобрел производственную площадку и имущественный 

комплекс ОАО "ЛДК-3", на базе этой площадки компания реализует инвестиционный проект 

по строительству передового лесопильно-деревообрабатывающего комплекса. В июле этого 

года проект был включен во всероссийский перечень приоритетных инвестиционных проектов 

в области освоения лесов. Проект предусматривает полную замену устаревших мощностей 

путем строительства новых объектов. Выполнен первый этап: построены новый лесопильный 

цех, линия сортировки пиловочника и котельная на кородревесных отходах», - говорится в со-

общении. 

 

Безусловно, открытие нового лесопильного производства является не только значимым собы-

тием в развитии лесной промышленности области, но и значимым шагом в повышении социально-

экономического статуса региона.  

Второй по значимости новостью, также вышедшей на федеральный уровень, стала новость о 

начале строительства шестой подлодки проекта «Ясень-М» в Северодвинске. «Ясень» — это проект 

российских многоцелевых атомных подводных лодок c крылатыми ракетами четвертого поколения, 

разработка конструкторского бюро «Малахит». Планируется, что на боевой службе крейсеры будут 

оснащены крылатыми ракетами типа «Калибр» и «Оникс» большой дальности, а также торпедами и 

минами. По замечаниям разработчиков, корабли проекта «Ясень» на данный момент являются са-

мыми бесшумными из многоцелевых АПЛ. 

 

«Это — задел на будущее, позволяющий Севмашу и впредь претендовать на самые ответ-

ственные заказы как в военном, так и в гражданском судостроении», — подчеркнул губерна-

тор Архангельской области Игорь Орлов. 

 

На третьем месте менее позитивная категория «банкротство, закрытие или другие проблемы у 

бизнеса», набравшая 17% публикаций. Здесь помимо прочего, стоит отметить введения режима ЧС 

регионального характера из-за гибели урожая с 11 августа на территориях Красноборского, Вилегод-

ского, Котласского, Устьянского и Вельского районов. Отделом по борьбе с экономическими пре-

ступлениями принято решение проверить деятельность представителей малого и среднего лесного 

бизнеса в Устьянах, в связи с неоднократными жалобами местных жителей в получении зарплат «в 

конвертах». А также скандал вокруг ЗАО «ПСФ «Инстрой», которая решила самовольно снести зда-

ние, в котором еще якобы живут люди.  

 

«В отделе судебных приставов по Ломоносовскому округу городу Архангельска 08.06.2017г. 

возбуждено исполнительное производство. Из аварийного дома семья выехала 08.07.2017г., ис-

полнительное производство окончено 04.08.2017г. Нарушений закона приставом-исполните-

лем не допущено. 

Однако, застройщиком, несмотря на неоконченное исполнительное производство, начаты ра-

боты по сносу дома, что явилось основанием для внесения его руководителю прокуратурой г. 

Архангельска представления и инициирования процессуальной проверки по факту самоуправ-

ных действий». 
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За исследуемый период ровно половина новост-

ной повестки в СМИ (50% публикаций) была окрашена 

в позитивный фон. Нейтрального характера новости со-

ставили в общей сложности 33% публикаций, а на нега-

тивно окрашенные повестки пришлось 17% публика-

ций. 
позитивная

50%нейтральная
33%

негативная
17%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

Очевидно, что проблемы у застройщика возникли в виду бюрократических проволочек, однако, 

с большой вероятностью административные последствия компанию все-таки ожидают. 

Категории инвестиций в бизнес суммарно занимают 19% новостной повестки: частные – 15%, 

государственные – 4%. Здесь стоит отметить особо значимую новость, вышедшую на федеральный 

уровень о том, что власти Архангельской области поддержали включение трех бизнес-инициатив на 

общую сумму свыше 78 миллиардов рублей, связанных с инфраструктурой, сельским хозяйством и 

добычей полезных ископаемых, в реестр региональных приоритетных инвестпроектов. 

 

«Включение проектов в реестр приоритетных дает им право на определённые преференции 

согласно законодательству РФ и Архангельской области. Речь идет о трех крупных проектах 

с общей суммой инвестиций более чем 78 миллиардов рублей — это организация централизо-

ванного электроснабжения Мезенского и Лешуконского районов, строительство молочно-то-

варного комплекса "Холмогорский" и горно-обогатительного комбината на месторождении 

алмазов имени М.В. Ломоносова» 

 

Губернатор Архангельской области Игорь Орлов особо отметил, что проект централизации 

электроснабжения двух северных районов — Мезенского и Лешуконского — стал одним из итогов 

IV Международного арктического форума "Арктика — территория диалога". 
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инвестиции в бизнес из 
государственного бюджета

7%

частные инвестиции в 
бизнес

4%

российские контракты
18%

зарубежные контракты
1%

открытие нового 
российского 

производства/бизнеса
5%

открытие нового 
иностранного  

произодства/бизнеса
0%

политические решения в 
сфере экономики

36%

возбуждение уголовных 
дел среди чиновников, 

депутатов и пр.
0%

возбуждение уголовных 
дел среди  

предпринимателей
11%

банкротство, закрытие или 
другие проблемы у бизнеса

18%

ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

 

Вологодская область 
 

Анализ экономической ситуации в Вологодской области выполнен на основании 1 970 публи-

каций за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлено 100 статей интересующей 

тематики. 

Как видно из графика, наибольшим изменениям в сравнении с предыдущим периодом подверг-

лись категория «банкротство, закрытие или другие проблемы у бизнеса» - здесь наблюдается на 14% 

меньше публикаций, а также категория «политические решения в сфере экономики», количество пуб-

ликаций в которой в свою очередь увеличилось на 15%.  

 

 

 

 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ пользуются публи-

кации категорий «политические решения в сфере экономики» (36%), а также категории «российские 

контракты» и «банкротство, закрытие или другие проблемы у бизнеса» по 18% каждая. 
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Согласно диаграмме, наиболее популярной категорией в СМИ в исследуемом периоде по Во-

логодской области стала категория «политические решения в сфере экономики» с 36% публикаций. 

Наибольшее внимание со стороны СМИ уделялось продолжающемуся конфликту мэрии города 

Череповца и компании «Газпром», который в исследуемом периоде нашел свое разрешение. В конце 

июля администрация города и руководство компании пришли к общему решению и готовности за-

ключить концессионное соглашение. По мнению журналистов издания РБК конфликт между ООО 

«Газпром теплоэнерго Вологда» и руководством Череповца, который больше месяца держал в напря-

жении, в том числе и правительство Вологодской области, подходит к своему завершению. В под-

тверждение этого, издание приводит цитату мэра г. Череповец Юрия Кузина относительно сложив-

шейся ситуации: 

 

«Мы удовлетворены тем, что отношения с ООО «Газпром теплоэнерго Вологда» начали раз-

виваться в конструктивном русле, о чем свидетельствует направленное городу предложение 

о заключении концессионного соглашения. ООО «Газпром теплоэнерго Вологда» — наш ключе-

вой партнер в сфере теплоэнергетики, и задача у нас общая — своевременно подготовить Че-

реповец к новому отопительному сезону». 

 

Вторая не менее значимая новость в данной категории для региона: подписание Дмитрием Мед-

ведевым постановления о создании на территории города Череповца Вологодской области террито-

рии опережающего социально-экономического развития «Череповец». С 4 августа в городе начал 

действовать особый налоговый режим для предприятий-резидентов ТОСЭР, а также и обязательные 

требования к резидентам.  

 

«Мы целенаправленно двигались к тому, чтобы Череповец получил статус территории опере-

жающего социально-экономического развития», — цитирует пресс-служба мэрии Череповца 

Юрия Кузина.  

 

Сейчас основные усилия городской администрации направлены на формирование городских 

площадок, оснащенных необходимой инфраструктурой, для создания производств базовых и новых 

отраслей промышленности. Таких территорий четыре — это Северная, Южная, Центральная и Во-

сточная зоны. Они ориентированы на развитие деревообработки, машиностроения, металлообра-

ботки, биотехнологии, судоремонта, пищевой, легкой промышленности, а также сферы услуг и ту-

ризма. 

Чуть менее громким, но не менее важным событием для региона стала новость о том, что власти 

Вологды нашли инвестора, который завершит строительство домов компании «Стройиндустрия». В 

СМИ сообщается о том, что переговоры с представителями одной из страховых компаний об участии 

в строительстве находятся на завершающей стадии. Об этом стало известно на встрече представите-

лей администрации города Вологды с дольщиками строительного предприятия «Стройиндустрия». 

По закону вологжане не считаются «обманутыми дольщиками», ведь ни по одному из домов сроки 

сдачи еще не подошли. Однако областные и городские власти сработали на опережение и вовремя 

вмешались в урегулирование отношений между застройщиком и вологжанами. 

В продолжении ситуации с компанией «Стройиндустрия», спустя две недели Губернатор обла-

сти потребовал законодательно усилить права дольщиков, проведя специальное совещание с уча-

стием руководителей силовых и надзорных структур региона, а также глав муниципалитетов. 

 

«Мы должны аккумулировать усилия и создать комфортное законодательство для поддержи 

инвесторов. Самое главное — разработать механизм, который позволит нам оперативно ре-

агировать на ситуацию, по какому сценарию она бы ни развивалась», — подчеркнул Олег Кув-

шинников. 
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Чуть менее заметной на общем фоне, но не менее значимой для дальнейшего развития региона 

стала новость об учреждении Фонда развития промышленности Вологодской области.  Предполага-

ется, что новая структура поможет предприятиям в получении кредитов по льготной ставке. 

 

«В Фонд развития промышленности предприятия области могут подавать заявки на получе-

ние займов под 5 % годовых до 5 лет на модернизацию производства, на создание или рекон-

струкцию предприятия. Мы реализуем этот проект совместно с Федеральным фондом разви-

тия промышленности: 30 % в займе будут составлять средства областного бюджета, 70 % 

- средства Федерального фонда», - рассказал заместитель губернатора Алексей Кожевников. 

 

Второе место по популярности у СМИ разделили между собой противоположные по тонально-

сти категории «российские контракты» и «банкротство, закрытие и другие проблемы у бизнеса», 

набравшие обе по 18% публикаций. 

Самой освещаемой темой в категории контрактов был заключенный контракт компании «ВАД» 

на строительство участка трассы «Холмогоры» в Вологодской области, работы по которому оцени-

ваются в 11 млрд рублей. Примечательно, что подрядчик оказался единственным претендентом на 

строительство участка дороги протяженностью 20 км, более того, компания буквально пару месяцев 

назад переехала из Санкт-Петербурга в Вологду, получив до этого еще один крупный контракт на 

капитальный ремонт федеральных трасс в Вологодской области на 2,3 млрд рублей. Очевидно, что 

СМИ заинтересовались таким быстрым заключением столь крупных контрактов компанией, но на 

данный момент придерживаются нейтральной позиции. Помимо прочего, в данной категории при-

сутствовали такие новости, как: продажа крупного металлообрабатывающего завода в Череповце 

московской компании «Сталь» за 150 млн рублей; решение акционеров «Апатита» и «ФосАгро-Че-

реповец» объединиться, с целью оптимизировать управленческие процессы и исключить дублирова-

ние ряда административных функций, повысить эффективность снабжения за счет централизации и 

укрупнения заявок на поставку товаров и услуг; а также  подписание соглашения о сотрудничестве 

между Правительством Вологодской области и АО «Росагролизинг». Отмечается, что документ при-

зван способствовать устойчивому развитию АПК региона и является примером эффективного меха-

низма государственно-частного партнерства. 

 

«Заключение договоров с компанией помогает вологодским аграриям быть конкурентоспособ-

ными на рынке поставок сельхозпродукции как внутри региона, так и за его пределами», — 

цитирует губернатора Вологодской области его пресс-служба. 

 

11% публикаций набрала категория «возбуждения уголовных дел среди предпринимателей». 

Наиболее публикуемой новостью за исследуемый период было вынесение приговора судом по делу 

предпринимателя Олега Ахромова. Согласно данным СМИ, бизнесмен украл у государства 500 тыс. 

рублей, которые получил в виде гранта на создание «мини-сыроварни», однако, получил за это нару-

шение лишь условный срок и обязанность возместить понесенный государством ущерб. Уголовное 

дело было также возбуждено в отношении директора ООО «Строительная компания АЛМАЗ», кото-

рый по данным следствия задолжал своим сотрудникам зарплату в размере свыше 670 тыс. руб., по 

версии же другого издания, в отношении этого же предпринимателя возбуждено уголовное дело и по 

факту уклонения от налогов. Уголовное дело по причине задержки заработной платы возбуждено и 

в отношении другого предпринимателя – директора ООО «Росток», который в сою очередь задолжал 

сотрудникам более 4,5 млн рублей. Сложившаяся ситуация любопытна тем, что в ООО «Росток» со-

трудники вынужденно перешли летом 2016г. из обанкротившегося «Овощного» в Череповецком рай-

оне, однако, мало того, что заработные платы при переходе сократились почти в два раза, так еще и 

задолженность перед 160 работниками копилась с октября по декабрь 2016г. и в итоге достигла более 

4,5 млн рублей.  
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Информационная тональность публикаций в целом 

позитивная (45%). 26% новостей носят нейтральный 

окрас, а 29% негативный. 

позитивная
45%

нейтральная
26%

негативная
29%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

Не обошла стороной данная категория и мелких предпринимателей, так, фермера из Усть-Ку-

бинского района, растратившего 3 млн бюджетных денег, приговорили к условному сроку.  

 

«3 миллиона рублей, выделенных из регионального бюджета в рамках реализации государствен-

ной программы «Развитие агропромышленного комплекса и потребительского рынка Вологод-

ской области на 2013-2020 годы», были подсудимым похищены, что квалифицируется ч. 4 ст. 

159.2 УК РФ», — говорится в официальном релизе областной прокуратуры. 

 

Категории инвестиций в бизнес в сумме также показали 11% публикаций: из государственного 

бюджета – 7%, из частного – 4%.  

Здесь наибольшей популярностью были публикации о переселении резиденции Деда мороза за 

350 млн рублей, которое в итоге не нашло финансирования, а также новость о том, что «Северная 

стеклотарная компания» вложит 1,5 млрд рублей в развитие производства в Вологодской области. 

Речь идет о реализации проекта «Создание структурного подразделения стеклотарного производ-

ства», в рамках которого ООО «Северная стеклотарная компания», выкупившая предприятие в 2016 

году, намерена не только реконструировать Смердомский стеклозавод, но и построить на территории 

предприятия новый цех, чтобы вывести завод на мировой уровень и выпускать до 125 млн бутылок в 

год. 

 

«На экономическом форуме в Петербурге мы подписали соглашение о реализации инвестици-

онного проекта по развитию стекольного производства. Сейчас все наши договоренности с 

инвесторами выполняются в полном объеме. Планируется, что будет проведена масштабная 

реконструкция предприятия, которая позволит заводу выйти на европейские рынки и стать 

одним из лучших не только в России, но и за рубежом», — цитирует «Интерфакс» заявление 

губернатор региона Олега Кувшинникова. 
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КАЛИНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

 

Калининградская область 
 

Анализ экономической ситуации в Калининградской области выполнен на основании 6 664 пуб-

ликации за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлено 278 статей интересующей 

тематики. 

Как видно из графика, незначительным изменениям в сравнении с предыдущим периодом под-

верглись категория «частные инвестиции в бизнес» - здесь наблюдается на 7% меньше публикаций, 

а также категория «открытие нового российского производства/бизнеса», количество публикаций в 

которой в свою очередь увеличилось на 10%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ пользуются публи-

кации категорий «политические решения в сфере экономики» (30%), а также «банкротство, закрытие 

или другие проблемы у бизнеса» (26%). 
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Согласно представленной диаграмме, как и в прошлых выпусках, на первом месте (30%) кате-

гория «политические решения в сфере экономики». Так, СМИ стало известно об отказе федеральных 

властей в инициативе создания в Калининградской области новых льготных режимов — территории 

опережающего социально-экономического развития (ТОР) и свободного порта. Вместо этого, по вне-

сенному в Госдуму законопроекту, расширяется действующая на территории анклава особая эконо-

мическая зона (ОЭЗ), а ее работа продлевается до конца 2095 года. Инвесторам предлагают более 

мягкие требования к капвложениям, а также пониженные страховые взносы. Кроме того, предлага-

ется ввести с 1 июля 2019 года возможность въезда иностранцев на территорию области по электрон-

ным визам.  

В это же время региональные власти объявили конкурс на корректировку стратегии социально-

экономического развития Калининградской области на долгосрочную перспективу и разработку 

плана мероприятий по реализации стратегии. Кроме этого, ожидается, что исполнители сформируют 

план по реализации стратегии и перечень из не менее пяти приоритетных проектов для практической 

реализации. Ввиду того, что инициатором основных нововведений еще в недавнем времени была но-

вая команда региона, решение отдать по конкурса один из важнейших документов было воспринято 

неоднозначно.  

Тем не менее, фигура ВрИО губернатора Калининградской области Антона Алиханова не раз 

попадала в поле зрения СМИ. Так, внимание главы региона привлек факт роста цен на авиабилеты: 

 

«Высокая цена на авиабилеты и недостаточное количество билетов по спецтарифам не поз-

воляют гражданам России со средним уровнем дохода воспользоваться воздушными перевоз-

ками в Калининградскую область. Принимая во внимание, что воздушный транспорт в теку-

щей ситуации является гарантом обеспечения транспортной независимости региона, необхо-

димо принять меры», — отметил Алиханов. 

 

В конце июля в области прошел Международный экономический форум янтарной отрасли, ко-

торый является одной из крупнейших дискуссионных отраслевых площадок, посвящённых послед-

ним тенденциям в области добычи и обработки янтаря, новым векторам его применения и рынкам 

сбыта. По данным одного из источников, региональный вице-премьер Александр Шендерюк-Жидков 

сообщил во ходе Форума, что калининградские янтарщики завершили процесс создания саморегули-

руемой организации (СРО). СРО поможет переработчикам янтаря защититься от подделок. Кроме 

того, в качестве одной из защитных мер была предложена добровольная сертификация своей продук-

ции. 

Власти региона обращают внимание не только на создание оптимальных условий для функци-

онирования традиционных отраслей, как производство янтаря, но и совершенно новых, например, 

цифровой медицины. Так, в Калининграде представили масштабный проект технопарка "Институт 

здоровья ‟Ядро”", который при поддержке БФУ имени Канта реализует группа местных предприни-

мателей. Предполагается, что технопарк "Ядро" будет производить разного рода датчики, работать c 

"большими данными" (big data) и находить алгоритмы лечения конкретного человека, создавать в 

социальных сетях площадки для общения тренеров и желающих заниматься фитнесом, работать с 

облачными системами. 

На втором месте по популярности (26%) категория «банкротство, закрытие или другие про-

блемы у бизнеса». Среди наиболее серьезных финансовых проблем предпринимателей стоит отме-

тить сообщение о том, что судебные приставы арестовали порядка 6 млн пачек сигарет у ООО 

«Юнион тобакко Фэктори». Общая налоговая задолженность компании составляет более 300 млн 

рублей. В это же время в Правдинском районе судебные приставы арестовали имущество фермер-

ского хозяйства «Еврофермер-Калининград». Причиной стала кредиторская задолженность перед 

«Транскапиталбанком».  Как сообщает пресс-служба управления Федеральной службы судебных 

приставов по Калининградской области, речь идет о 50,628 млн рублей. Компания добровольно не 

вернула задолженность банку. 

https://e.mail.ru/compose/?mailto=mailto%3agrclubnw@gmail.com


 

25 

Facebook: https://www.facebook.com/grclubspb 
E-mail: grclubnw@gmail.com 

В поле зрения СМИ нередко попадают сообщения о срывах сроков строительства объектов в 

Калининградской области. Примечательно, что сам Антон Алиханов в качестве одной из причин, 

объясняющей задержки в строительстве различных объектов, называет нехватку кадров: 

 

«Реализация инвестиционных проектов под вопросом. Непонятно, где брать кадровый ресурс. 

Понятно, что в прошлом году 10 тыс человек приехали, но рынок всех «съел», — заявил ВрИО 

главы региона. 

 

Стало известно, что существует ряд проблем подготовки объектов к ЧМ-2018. Так, не успеют 

достроить к чемпионату мира по футболу Пункт пропуска Дубки — Рамбинас в Советске, а на спор-

тивных стадионах «Пионер» и «Локомотив» существуют проблемы с газонным покрытием и сдачей 

документов.  

Однако, такие проблемы испытывают не все организации. Переходя к третьему месту с 13% 

публикаций - категории «открытие нового российского производства/бизнеса», стоит отметить, что 

АО «Янтарьэнерго» подало напряжение на первый объект Чемпионата мира по футболу 2018 года. 

Это электроподстанция, которая позволит обеспечить энергией реконструируемый аэропорт «Храб-

рово» и обеспечит развитие международного авиаузла. 

Особое внимание СМИ уделяется вопросам развития сферы торговли продовольственными то-

варами. Так, в прошлых выпусках неоднократно упоминалось о закрытии магазинов сети «Вестер». 

В этом месяце стало известно, что на основании долгосрочного сотрудничества «SPAR-Калинин-

град» займет три площади «Вестера». Новые магазины заработают в октябре 2017 года. Они откро-

ются в торговых центрах «Маяк», «Эпицентр» и «Гранд». В июле SPAR уже заработал в здании быв-

шего супермаркета «Вестер» в Светлом. 

На этом фоне особо примечательной стала новость, что группа «Вестер» откроет фермерские 

ряды в калининградском торговом центре «Сити». Рядом с центром также планируется открыть яр-

марку выходного дня. Для фермеров участие в ней будет бесплатным. 

 

«Сельхозпроизводители зачастую не могут выйти в сетевые магазины, есть проблемы, непо-

нятные моменты для входа. И в связи с этим мы предлагаем реконцепцию торгового центра 

«Сити» — в частности, той площадки, где находился продуктовый ритейл «Вестер». Мы бу-

дем создавать там небольшие торговые точки площадью от 10 до 30 кв. метров. Они будут 

оформлены в виде павильонов, и каждую эту точку мы будем сдавать местным фермерам, 

производителям, которые готовы реализовать свою продукцию. Также мы планируем исполь-

зовать цеха, которые остались от продуктового ритейла, для приготовления свежей вы-

печки», — рассказал директор компании «ВестРусДевелопмент» Владимир Копейкин. 

 

Также стало известно, что солезавод ООО «Варница» планируют запустить уже в сентябре-ок-

тябре. Предприятие сможет производить более 400 тысяч тонн готовой продукции в год. Сейчас ве-

дутся строительные работы, идёт монтаж технологического оборудования. 

Один из побочных продуктов этого завода — это фармакологическая соль. И он будет произво-

дить объём, который закроет всю потребность Российской Федерации в этом продукте. Это уникаль-

ное производство, которое поддержано федеральным министерством промышленности и торговли. 

Оно включено в специальный реестр федеральной поддержки. 

На четвертом месте (10%) категория «российские контракты». Так, Сбербанк заключил согла-

шение о сотрудничестве с администрацией Калининградской области. По данным сообщения финан-

сового учреждения, соглашение подразумевает реализацию инвестиционных проектов, а также сов-

местная работа по развитию малого и среднего бизнеса региона, работа по развитию инфраструктуры 

области, а также развитию удалённых каналов обслуживания. Подписи под документом поставили 

президент банка Герман Греф и ВрИО губернатора региона Антон Алиханов. 
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Информационная тональность публикаций в исследу-

емом периоде больше преимущественно нейтральная (55% 

публикаций), 29% публикаций имею позитивный тон, а 

16% приходится на публикации с негативным оттенком. позитивная
29%

нейтральная
55%

негативная
16%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

Кроме того, Антон Алиханов провел встречу с губернатором Камчатского края Владимиром 

Илюхиным. По результатам встречи стало известно, что калининградский судостроительный завод 

"Янтарь" построит три траулера для Камчатки. Речь идёт о траулерах-сейнерах проекта SK–3101R. 

Их построят для рыболовецкого колхоза им. Ленина на Камчатке. По словам Алиханова, в России 

суда подобного класса не строили более 20 лет. 

Также стоит отметить сообщение из другой категории, имеющее не менее важное значение для 

экономики региона. Стало известно, что премьер-министр РФ Дмитрий Медведев поручил выделить 

Калининградской области 14,41 млрд рублей, а Министерству финансов было поручено предусмот-

реть в проекте федерального бюджета на ближайшие три года 5,1 млрд рублей. Эти средства будут 

направлены на строительство трех паромов для переправы Балтийск — Усть-Луга. Еще 3,11 млрд 

рублей Минфин выделит для строительства онкологического центра в Калининградской области. 

Правительство РФ уже выделило 350 млн рублей на строительно-монтажные работы по радиологи-

ческому корпусу. Сдать объект в эксплуатацию планируется в 2019 году. Минкомсвязи совместно с 

Минфином должны направить 6,2 млрд рублей на строительство по дну Балтийского моря отдельной 

волоконно-оптической линии связи с основной территорией России. А Минтрансу России и ОАО 

«РЖД» поручено проработать вопрос финансирования подъездных путей к международному мор-

скому терминалу для приема круизных и грузопассажирских судов в Пионерском. 

 

«Мы в правительстве Калининградской области благодарны коллегам из федеральных органов 

исполнительной власти за тот объем совместной работы, который был проделан. Это был 

достаточно тяжелый, но продуктивный период переговоров, обоснований и доказательств. 

Со своей стороны, мы проявили твердость и настойчивость, в результате чего нам удалось 

согласовать необходимый объем федерального финансирования на столь необходимые нашей 

области проекты. Очень приятно, но вместе с тем и ответственно, что правительство Рос-

сии и президент нашей страны Владимир Владимирович Путин уделяют так много внимания 

вопросам развития Калининградской области. Теперь крайне важно эффективно использовать 

федеральные деньги для скорейшего развертывания и паромной переправы, и онкоцентра, и 

других проектов», — отметил ВрИО губернатора Калининградской области Антон Алиханов. 
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ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

 

Ленинградская область 
 

Анализ экономической ситуации в Ленинградской области выполнен на основании 5 032 пуб-

ликаций за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлен 189 статей интересующей 

тематики. 

Как видно из графика, изменениям в сравнении с предыдущим периодом подверглись категория 

«инвестиции в бизнес из государственного бюджета» - здесь наблюдается на 10% меньше публика-

ций, а также категория «политические решения в сфере экономики», количество публикаций в кото-

рой в свою очередь увеличилось на 17%.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ пользуются публи-

кации категорий «политические решения в сфере экономики» (32%), а также категории «российские 

контракты» - 19%. 
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Согласно представленной диаграмме, самой популярной категорией стали «политические ре-

шения в сфере экономики» - 32%. Согласно одной из публикаций в СМИ, регион стал первым в 

стране, где разработан и утвержден отраслевой документ стратегического планирования в сфере раз-

вития малого и среднего бизнеса. В рамках документа планируется создание регионального лизинго-

вого центра, расширение системы поддержки экспортно-ориентированных предприятий, предостав-

ления дополнительных преференций малому бизнесу при исполнении государственного заказа. Как 

сообщает источник, область также готова наращивать и объем субсидий, направленных на развитие 

малых производств, небольших фермерских хозяйств, создание туристских баз и развитие ярмароч-

ной торговли.  

Принимая во внимание важность усилий в направлении развития малого бизнеса, которые пред-

принимает руководство региона, стоит отметить еще одну не менее важную новость. Стало известно, 

что в Ленинградской области начала работать школа для начинающих экспортеров. Образовательная 

программа в области реализуется при поддержке Российского экспортного центра (РЭЦ). В рамках 

ПМЭФ-2017 комитет по малому и среднему бизнесу Ленинградской области заключил с РЭЦ согла-

шение о партнерстве. Благодаря этому, предпринимателям региона доступны как очные, так и заоч-

ные образовательные услуги, направленные на развитие потенциала экспортно-ориентированного 

бизнеса. 

 

«Ленинградская область, как приграничный регион, обладает существенным потенциалом для 

организации и ведения поставок товаров и услуг за рубеж. Расширение не сырьевого экспорта 

обеспечит устойчивое развитие предприятий, увеличение масштаба производств и поддержа-

ние конкурентоспособности продукции посредством внедрения новых технологий и использо-

вания международного опыта», — заявил в рамках открытия школы экспорта заместитель 

председателя правительства Ленинградской области Дмитрий Ялов. 

 

Не менее важное событие произошло и на федеральном уровне. Так, Министерство экономиче-

ского развития РФ одобрило заявку администрации Ленинградской области на присвоение статуса 

территории опережающего социально-экономического развития моногороду Пикалево. Статус поз-

волит предоставлять инвесторам, которые будут инвестировать в развитие города, дополнительные 

финансовые льготы. В частности, устанавливается нулевая ставка по налогу на прибыль организаций, 

подлежащая зачислению в федеральный бюджет, сроком на 5 лет. Также снижаются страховые 

взносы в государственные внебюджетные фонды. 

Кроме того, премьер-министр РФ Дмитрий Медведев подписал распоряжение о расширении 

морского порта Высоцк в Ленобласти. В порту планируется построить терминал по отгрузке сжижен-

ного природного газа проектной мощностью 2 млн тонн газа в год. Терминал будет предназначен для 

приема и обработки судов вместимостью до 170 тыс. м3. Инвестором выступит "Газпром". В составе 

терминала предусматривается создание акватории и водных подходов, якорной стоянки судов, при-

чала отгрузки сжиженного природного газа, причалов для приема крупногабаритных тяжеловесных 

грузов, строительных грузов и оборудования, подходной дамбы для организации транспортной связи 

причалов с берегом и прокладки линий технологических трубопроводов и инженерных сетей.  В це-

лях же строительства газопровода «Северный поток 2», Правительство Ленинградской области 

утвердило изменения положения о Кургальском заказнике. Подписанный губернатором региона 

Александром Дрозденко документ разрешает строительство линейных объектов на территории за-

казника. Данная новость была неоднозначно воспринята защитниками экологии. 

На втором месте по популярности (19%) категория «российские контракты». Одним из наибо-

лее крупных контрактов за анализируемый период стало следующее: АО «Концерн «Титан-2» (вхо-

дит в холдинг «Титан») построит комплекс по переработке радиоактивных отходов Ленинградской 

АЭС за 1,853 млрд руб. Компания стала единственным участником конкурса на строительство треть-

его пускового комплекса станции. Максимальная цена контракта составляла 1,947 млрд руб. 
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Традиционно, одни из самых крупных контрактов заключаются в сфере развития транспортной 

инфраструктуры. Так, на возведение четырех виадуков в Ленинградской области потребовалось 4 

млрд рублей из федерального и регионального бюджета, а их проектирование профинансировало 

ОАО "РЖД". Один путепровод уже введен в Выборгском районе, три других сдадут в течение 2017 

года. Но, по мнению экспертов, подобных объектов в регионе все еще не хватает. Одним из способов 

увеличения количества объектов транспортной инфраструктуры, как озвучено выше, может являться 

привлечение частных инвесторов. Так, дирекция по комплексному развитию территории Ленинград-

ской области реализует проект строительства в Янино с привлечением средств По данным сообще-

ния, к строительству будут привлечены компании ЦДС, КВС, «Ленстройтрест» и «Патриот-Нева».   

Отдельно стоит отметить сообщение о контракте в частном секторе. Так, комплекс по выращи-

ванию шампиньонов в Ленинградской области компании ЗАО «Весна-Тихвин» выкупил профильный 

инвестор — ЗАО «Южный гриб». Как сообщает пресс-служба Российского аукционного дома, кото-

рый проводил торги, комплекс в городе Тихвин продан за 25,1 млн руб. 

На третьем месте с 13% публикаций категория «частные инвестиции в бизнес». Так стало из-

вестно о расширении присутствия в Ленинградской области сразу нескольких сетей. До конца теку-

щего года "Почта Банк" увеличит количество отделений в двух регионах в полтора раза, до 490 отде-

лений. Совкомбанк ставит перед собой задачу к следующему году удвоить розничную сеть на Се-

веро-Западе и довести количество отделений до двух сотен. Строительный ритейлер "Вимос", зани-

мающийся продажей товаров для строительства и ремонта, в течение 2017-2018 годов инвестирует 

около 1,7 млрд рублей в развитие сети магазинов на Северо-Западе. В этом году компания проведет 

модернизацию существующих объектов, а на следующий год запланировано строительство новых 

точек. 

В данную категорию также попало два сообщения из сферы агропромышленного комплекса. 

Так, АО "Молодежный" построит новый тепличный комплекс на 19 тыс. тонн овощей и зелени в год. 

Объем инвестиций в проект оценивается в 2 млрд рублей, большая часть из которых — заемные сред-

ства банков. Сейчас компания ждет одобрения кредита. Как рассказал "ДП" генеральный директор 

АО "Молодежный" Федор Туркин, планируется выращивать огурцы, помидоры, зелень и баклажаны. 

Строительство начнется до конца 2017 года и продлится год. А производитель кормовых добавок для 

животных ООО «Агробалт Трейд» инвестирует 250 млн рублей в новую линию температурной обра-

ботки зернового сырья. Запустить линию на существующих площадях компании в Гатчинском рай-

оне Ленинградской области предполагается через год.  

На четвертом месте по популярности, набрав 12%, категория, объединяющая проблемы пред-

принимателей. Не в первый раз в поле зрения СМИ попадают проблемы, связанные с отсутствием 

необходимого уровня взаимодействия руководства Ленинградской области и Санкт-Петербурга. В 

этом анализируемом периоде стало известно, что Санкт-Петербург и Ленобласть не подписали со-

глашение о таксомоторных перевозках, которое регулирует этот вид деятельности. В итоге петер-

бургские таксисты стали отказывать клиентам из Ленобласти, а областные не берут заказы из Петер-

бурга. 

Несогласованная работа также упоминалась в СМИ относительно деятельности "Ленэнерго" по 

подключению новых абонентов, которая по мнению руководства ГКУ "Ленавтодор" нанесла област-

ным дорогам ущерб более чем на 1 млрд рублей. Как пояснили в ГКУ "Ленавтодор", с конца про-

шлого года подрядчики "Ленэнерго" незаконно установили в полосах отвода автомобильных дорог 

почти 5,5 тыс. опор ЛЭП. Эти опоры установлены вдоль 241 км региональных трасс.  Однако дея-

тельность по подключению новых абонентов к сетям имеет крайне важное значение для экономики. 

Так из-за сложностей к подключению газа агрохолдинг "АФГ "Националь" отказался от строитель-

ства в Заклинском поселении Лужского района крупной фермы по разведению кроликов стоимостью 

более 2 млрд рублей. 

Примечательным является и сообщение о конфликте двух компаний, предоставляющих услуги 

обеспечения основными ресурсами. Так, Петербургская сбытовая компания публично ограничивает 
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позитивная
53%

11%

негативная
36%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

подачу воды 7 тысячам жителям Волховского района. Как сообщают СМИ, 18 июля сотрудники Пе-

тербургской сбытовой компании вместе с техниками Ленэнерго приступили к снижению мощности 

подаваемой электроэнергии на насосную станцию в поселке Паша, а также на водонапорную башню 

в селе Колчаново. В первом населенном пункте живет около четырех тысяч человек, во втором около 

трех тысяч. Это яркий пример того, что экономические проблемы имеют серьезные социальные по-

следствия. И к данным проблемам с особым вниманием относятся власти региона.  

10 августа появилось сообщение, что ГУП «Водоканал Ленинградской области» получил офи-

циальный статус ресурсоснабжающей организации. Предприятие будет управлять объектами 23 му-

ниципальных образований, расположенными на территории пяти районов — Тихвинского, Лодейно-

польского, Волховского, Подпорожского и Бокситогорского. ГУП «Водоканал Ленинградской обла-

сти» должно стать структурой, аналогичной петербургскому ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга». 

Власти региона надеются, что в реконструкцию и модернизацию объектов водоснабжения будут 

вкладывать деньги частные компании на основе концессионных соглашений. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

При всем этом, большая часть публикаций носит 

позитивный характер – 53%, новостей нейтральной то-

нальности всего 11%, тогда как в негативный фон окра-

шено 36% новостей в исследуемом периоде. 
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МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

 

Мурманская область 
 

Анализ экономической ситуации в Мурманской области выполнен на основании 4 404 пуб-

ликации за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлено 65 статей интересующей 

тематики. 

Как видно из графика, наибольшим изменениям в сравнении с предыдущим периодом под-

верглись категория «политические решения в сфере экономики» - здесь наблюдается на 18% меньше 

публикаций, а также категория «возбуждение уголовных дел среди чиновников, депутатов и пр.», 

количество публикаций в которой в свою очередь увеличилось на 15%.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ пользуются 

публикации категорий «возбуждение уголовных дел среди чиновников, депутатов и пр.» (26%) и 

«политические решения в сфере экономики» (23%). 
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Категория «возбуждение уголовных дел среди чиновников, депутатов и пр.» (26%) за 

исследуемый период наблюдения находится в лидерах, несколько опережая категорию 

«политические решения в сфере экономики» (23%). Весомая доля категории была обеспечена за счет 

многочисленных сообщений o задержании высокопоставленных чиновников в ходе оперативно-

следственных мероприятий, проведенных правоохранительными органами в правительстве 

Мурманской области.  В частности, наиболее резонансной стала новость o задержании и возбуждении 

уголовного дела в отношении перового заместителя руководителя государственного областного 

бюджетного учреждения «Управление по обеспечению деятельности Правительства Мурманской 

области» Георгия Благодельского.  

 

«По версии следствия, в марте 2017 года подозреваемый, используя свое служебное 

положение, совершил хищение бюджетных денежных средств, выделенных для обеспечения 

нужд Правительства Мурманской области. По уголовному делу работает следственно-

оперативная группа в составе следователей регионального управления СКР и оперативных 

сотрудников УФСБ России по Мурманской области», - сообщается в Следственном 

комитете. 

 

Позже прозвучали сообщения, связанные с еще одной резонансной новостью o задержании 

высокопоставленного чиновника. По делу о мошенничестве был задержан заместитель руководителя 

аппарата правительства Мурманской области Эдуард Никрашевский. Сообщается, что эти два 

резонансных дела связаны между собой. 

 

«По версии следствия, в марте 2017 года Никрашевский по предварительному сговору с 

заместителем руководителя ГОБУ «Управление по обеспечению деятельности 

Правительства Мурманской области» Георгием Благодельским, используя свое служебное 

положение и действуя из корыстных побуждений, дал указание последнему о заключении 

фиктивного договора на предоставление услуг для нужд администрации Мурманской 

области». 

 

Губернатор Мурманской области Марина Ковтун на оперативном совещании призвала своих 

коллег оказывать всестороннюю помощь следствию при расследовании уголовного дела против 

заместителя главы аппарата правительства региона и заместителя руководителя подведомственной 

структуры. 

 

«Определять, виновны ли эти люди в инкриминируемых им деяниях, будет следствие и суд. 

Комментировать работу органов безопасности и правоохранительных органов я не буду и не 

вправе. Я уже говорила, что никакие посты и чины не являются индульгенцией, никому не дают 

право на неприкосновенность. Наша сегодняшняя задача — оказывать всестороннее 

содействие и помощь при расследовании. А тем, кто рассматривает свое рабочее место как 

доходное место, надо помнить о том, что за все придется отвечать рано или поздно по всей 

строгости закона», — добавила Губернатор области. 

 

Одной из наиболее громких в категории «политические решения в сфере экономики» стала 

новость o том, что акционерами принято решение о присоединении АО «ФосАгро-Череповец» к АО 

«Апатит», которое с 1 июня 2017 года сменило юридический адрес с Кировска (Мурманская область) 

на Череповец (Вологодская область). В Кировске, где ранее было зарегистрировано АО «Апатит», 

создан его Кировский филиал. 
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«Благодаря присоединению АО «ФосАгро-Череповец» к АО «Апатит» нам удастся достигнуть 

еще более высоких показателей эффективности наших предприятий путем устранения 

дублирующих функций в рамках одного юридического лица, а также укрепить конкурентные 

преимущества, которые дает нам вертикально-интегрированная модель ведения бизнеса по 

выпуску высокосортного апатитового концентрата и фосфорсодержащих минеральных 

удобрений» - заявил генеральный директор ПАО «ФосАгро» Андрей Гурьев. 

 

Отмечается, что присоединение АО «ФосАгро-Череповец» к АО «Апатит» и создание 

Кировского филиала АО «Апатит» может позволить оптимизировать управленческие процессы и 

исключить дублирование ряда административных функций, повысить эффективность снабжения за 

счет централизации и укрупнения заявок на поставку товаров и услуг. Помимо этого, упростится 

организационная структура Группы «ФосАгро». В «ФосАгро» так же в очередной раз подчёркивают, 

что после планируемого присоединения структура налоговых отчислений в региональные бюджеты 

Мурманской области, где АО «Апатит» соответственно является одним из крупнейших 

налогоплательщиков, не претерпит существенных изменений. Однако определенно, это решение 

имеет важное значение для Мурманской области и может существенно повлиять как на 

формирование регионального бюджета в будущем, так и на деловую среду области в целом.  

Также важной стала новость o решении правительства Мурманской области поддержать 

развитие малого и среднего бизнеса в моногородах. 

 

«Из бюджета Мурманской области в 2017г. выделено 4,4 млн руб. Конкурсный отбор выиграли 

Кировск, Мончегорск и Оленегорск, городские поселения Никель и Ревда. Средства пойдут на 

возмещение части затрат на лизинг, покупку франшизы или оборудования». 

 

Правительство Мурманской области исполнило Указ Президента об исключении части 

территорий из состава ЗАТО Александровск, необходимой для реализации знакового проекта 

«НОВАТЭК» сооружения «Кольской верфи». Компании предоставлены необходимые 

инвестиционные площадки. Оперативно получено разрешение Правительства РФ на создание 

искусственных земельных участков.  

В то же время, правительство Мурманской области создало специализированную рабочую 

группу, в рамках которой решаются вопросы, связанные с транспортным и энергетическим 

обеспечением будущей верфи, подготовкой кадров. Была определена необходимая потребность в 

электрической мощности Кольской верфи и подписан договор на технологическое присоединение. 

Сообщается, что к моменту запуска верфи предприятие будет обеспечено необходимым количеством 

энергоресурсов. На стадии решения находятся вопросы по реконструкции автодороги «Мишуково – 

Снежногорск» и автомобильного подъезда к селу Белокаменка.  

Наиболее заметной в категории «частные инвестиции в бизнес» (18%), занявшей третье место 

по популярности в СМИ, стала новость o завершении этапа строительных работ по проекту создания 

крановой эстакады в плавильном цехе Кольской ГМК (группа компаний «Норникель»). Она позволит 

оптимально эксплуатировать подъемно-транспортное оборудование цеха, и, в первую очередь, 

избежать вынужденных простоев. Три мостовых крана, которые используют в главном пролете цеха 

никельские металлурги, предназначены для загрузки материалов в конвертеры и розлива 

полученного после плавки файнштейна. 

 

«Фактически в цехе впервые появится специализированное рабочее место ремонта кранов. 

Таким образом, мы рассчитываем повысить эффективность эксплуатации и обслуживания 

кранового хозяйства, и исключим возможность влияния регламентных работ по кранам на 

ритмичную работу цеха», - отмечает главный инженер плавильного цеха Кольской ГМК Олег 

Климук. 
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Для реализации этого крупного проекта Кольская ГМК инвестирует более 120 млн рублей. 

Тем временем, на промышленной площадке мурманского морского торгового порта 

завершается монтаж двух новых портальных кранов «Аист» производства петербургской компании 

ЗАО «СММ». Этот вид перегрузочной техники за одну операцию способен перемещать до 10 тонн 

груза. Планируется, что новые портальные краны будут введены в эксплуатацию в конце лета 

текущего года. Так же сообщается, что еще четыре новых крана «Аиста» должны быть введены в 

эксплуатацию на причалах торгового порта в 2018- 2019 годах. Таким образом, уже через два года в 

арсенале ПАО «ММТП» будет более 50% обновленного кранового оборудования. Порт инвестирует 

в приобретение других видов современного оборудования, повышающего эффективность и скорость 

работы. 

В категории «инвестиции в бизнес из государственного бюджета» (12%) одной из главных 

новостей, прозвучавших в федеральных СМИ, было решение o направлении 150 млн. рублей для 

реконструкции автомобильных дорог, ключевых для реализации инвестиционного проекта 

«Создание туристско-рекреационного кластера «Хибины». 

 

«Реконструкция автотранспортной развязки – важный объект для создания комфортной 

туристской инфраструктуры. Проект существовал давно, и сейчас, благодаря участию 

региона в федеральной программе развития внутреннего и въездного туризма, его удалось 

начать воплощать в жизнь», – сообщил министр транспорта и дорожного хозяйства 

Мурманска Дмитрий Соснин. 

 

Общая стоимость проекта составляет порядка 150 млн рублей, из них более 70 млн выделено из 

регионального бюджета. 

В категории «открытие нового иностранного производства/бизнеса» (9%) наиболее крупной 

новостью стала информация o том, что ввод крупнейшего за Полярным кругом ветроэнергетического 

комплекса намечено осуществить в декабре 2021 года. Вице-губернатора Мурманской области 

Евгений Никора в ходе рабочей встречи с генеральным директором компании «Виндлайф Кола Ветро 

ЛЛ1» - российского филиала голландской компании - Паулем Логчисом обсудил перспективы 

международного сотрудничества. Сообщается, что «Виндлайф Кола Ветро ЛЛ1»  в течение 

нескольких лет демонстрирует заинтересованность в реализации проекта ветропарка на территории 

Мурманской области. 

 

«Открывая встречу, Евгений Никора отметил несомненный положительный эффект того 

интереса, который проявляют к Мурманской области компании, работающие в сфере 

«зеленой энергетики», что особенно важно как для инвестиционной привлекательности 

региона, так и для сохранения уникальной природы Кольского Заполярья».  

 

На встрече также присутствовал Стефан Звегинцов - председатель совета директоров компании 

«Энел Россия», с которой  «Виндлайф Кола Ветро ЛЛ1» подписала эксклюзивное соглашение о 

сотрудничестве в сфере разработок «зеленой энергетики» и которая участвует в проекте ветропарка. 

Ветроэнергетический парк будет построен вдоль дороги Мурманск-Териберка-Туманный. 

Мощность нового ветропарка составит более 200 мегаватт. 

Категория «банкротство, закрытие или другие проблемы у бизнеса» в общей совокупности 

материалов заняла 5%. Для сравнения, в предыдущем периоде мониторинга доля этой категории 

новостей составляла всего 2%. Негативно окрасила информационный фон новость o том, что 

Тринадцатый арбитражный апелляционный суд поддержал решение Арбитражного суда 

Мурманской области в отношении «КолаАтомЭнергоСбыт» (филиала АО «АтомЭнергоСбыт»), 

подтвердив правомерность вынесенного Мурманским УФАС России постановления о наложении 

штрафа.  
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Несмотря на весомую долю категории 

«возбуждение уголовных дел среди чиновников, 

депутатов и пр.», в целом, информационная 

тональность новостного материала имеет позитивный 

характер (63%), 20% новостей нейтрального 

характера и порядка 17% занимают новости с 

негативной окраской.   позитивная
63%

нейтральная
20%

негативная
17%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

Другой новостью в этой категории, негативно окрасившей информационный фон, стало 

сообщение o том, что ректор Санкт-Петербургского горного университета Владимир Литвиненко и 

экс-сенатор от Мурманской области Андрей Гурьев, будучи крупнейшими акционерами «Фосагро», 

познакомились друг с другом в конце 2003 или начале 2004 года с целью защитить компанию, в том 

числе от налоговиков. 

«Ведомости» со ссылкой на адвоката Павла Ивлева сообщают, что Владимир Литвиненко 

появился именно в то время, когда «Фосагро» начал испытывать трудности в отношениях с 

налоговыми службами. Однако после прихода ректора в компанию ее проблемы «чудесным образом 

разрешились». Так, государство изъяло 20% акций «Фосагро», но компания снова выкупила их 

обратно на торгах. Позднее, в 2012 году, компании даже выплатили $12 млн компенсации.  

 

«В результате ЮКОС обанкрочен, а «Апатит» чудесным образом после долгих судов 

отбился», — уточнил Ивлев.  

 

Эта новость негативно сказывается на имидже компании, являющейся одним из крупнейший 

доноров в бюджет Мурманской области. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://e.mail.ru/compose/?mailto=mailto%3agrclubnw@gmail.com


 

36 

Facebook: https://www.facebook.com/grclubspb 
E-mail: grclubnw@gmail.com 

18%

10% 10%

0%
4%

0%

51%

0% 0%

8%

25% 24% 22%

0%

12%

0%

16%

0% 0% 2%

и
н

ве
ст

и
ц

и
и

 в
 б

и
зн

ес
 и

з 
го

су
д

ар
ст

ве
н

н
о

го
 

б
ю

д
ж

ет
а

ча
ст

н
ы

е 
и

н
ве

ст
и

ц
и

и
 в

 
б

и
зн

ес

р
о

сс
и

й
ск

и
е 

ко
н

тр
ак

ты

за
р

уб
еж

н
ы

е 
ко

н
тр

ак
ты

о
тк

р
ы

ти
е 

н
о

во
го

 
Р

о
сс

и
й

ск
о

го
 

п
р

о
и

зв
о

д
ст

ва
/б

и
зн

ес
а

о
тк

р
ы

ти
е 

н
о

во
го

 
и

н
о

ст
р

ан
н

о
го

 
п

р
о

и
зо

д
ст

ва
/б

и
зн

ес
а

п
о

л
и

ти
че

ск
и

е 
р

еш
ен

и
я 

в 
сф

ер
е 

эк
о

н
о

м
и

ки

во
зб

уж
д

ен
и

е 
уг

о
л

о
вн

ы
х 

д
ел

 с
р

ед
и

 ч
и

н
о

вн
и

ко
в,

 
д

еп
ут

ат
о

в 
и

 п
р

.

во
зб

уж
д

ен
и

е 
уг

о
л

о
вн

ы
х 

д
ел

 с
р

ед
и

  
п

р
ед

п
р

и
н

и
м

ат
ел

ей

б
ан

кр
о

тс
тв

о
, з

ак
р

ы
ти

е 
и

л
и

 д
р

уг
и

е 
п

р
о

б
л

ем
ы

 у
 

б
и

зн
ес

а

июнь-июль

июль-август

инвестиции в бизнес из 
государственного бюджета

25%

частные инвестиции в 
бизнес

24%

российские контракты
22%

зарубежные контракты
0%

открытие нового 
российского 

производства/бизнеса
12%

открытие нового 
иностранного  

произодства/бизнеса
0%

политические 
решения в сфере 

экономики
16%

возбуждение уголовных 
дел среди чиновников, 

депутатов и пр.
0%

возбуждение уголовных 
дел среди  

предпринимателей
0%

банкротство, закрытие или 
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2%

НЕНЕЦКИЙ АТОНОМНЫЙ ОКРУГ

 

Ненецкий автономный округ 
 

Анализ экономической ситуации в Ненецком автономном округе выполнен на основании 1 374 

публикаций за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлено 51 статья интересующей 

тематики. 

Как видно из графика, наибольшим изменениям в сравнении с предыдущим периодом подверг-

лись категория «политические решения в сфере экономики» - здесь наблюдается на 35% меньше пуб-

ликаций, а также категория «частные инвестиции в бизнес», количество публикаций в которой в свою 

очередь увеличилось на 14%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ пользуются публи-

кации категорий «инвестиции в бизнес из государственного бюджета» (25%), а также «частные ин-

вестиции в бизнес» (24%). 
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Информационным лидером категория «инвестиции в бизнес из государственного бюджета» 

(25%) стали новости, связанные с тем, что один из крупнейших вертолетных операторов Северо-За-

пада России – АО «Нарьян-Марский объединенный авиаотряд» – получил в свое распоряжение но-

вый вертолет Ми-8АМТ. 

Закупку воздушного судна Нарьян-Марский авиаотряд осуществил на условиях льготного ли-

зинга, который предоставляет ПАО «Государственная транспортная лизинговая компания» по пору-

чению Правительства РФ. Поставить на линию новое воздушное судно авиаотряд планирует уже в 

конце августа. 

 

«Главное, что с возможностью приобретения новых машин у коллектива появляется уверен-

ность в завтрашнем дне. Это новые горизонты не только для предприятия, но и для семей 

авиаторов. Обновляя парк воздушных судов, наш окружной авиаотряд получает возможность 

перспективного развития и, вместе с тем, сможет с еще большей эффективностью выпол-

нять задачи, которые перед ним стоят, а это и пассажирские перевозки, в первую очередь, и 

работа с недропользователями», - уверен Губернатор НАО Игорь Кошин. 

 

Сообщается, что договор с лизингодателем – ПАО «Государственная транспортная лизинговая 

компания» – заключён в июне на 5-летний срок. Сумма инвестиции составила порядка 641,5 млн 

рублей.  

Другой важной новостью данной категории является решение o внесении изменения в окруж-

ную госпрограмму по развитию сельского хозяйства. Пресс-служба администрации округа сообщает, 

что предусмотренные июньскими поправками в окружной бюджет средства в размере 49,3 млн руб-

лей, будут направлены на обеспечение производителей молока и молочной продукции региональной 

субсидией.  

 

«В начале года у нас не было гарантий, что доходы окружного бюджета позволят распро-

странить предоставление данного вида субсидии на весь текущий год. Сегодня благодаря чёт-

кой работе окружных властей по наполнению доходной базы бюджета, в том числе по повы-

шению доли доходов от Харьягинского СРП, мы можем совершенно точно гарантировать 

предоставление субсидии производителям молока», – рассказал глава Департамента природ-

ных ресурсов, экологии и АПК НАО Сергей Андриянов. 

 

Такой способ поддержки сельхозтоваропроизводителей даёт возможность повышать производ-

ственные показатели хозяйств, а также фиксировать цены на молочную продукцию для потребителей 

в Ненецком автономном округе. В первом полугодии сельскохозяйственные производственные ко-

оперативы и предприятия, занимающиеся молочным животноводством, получили из бюджета НАО 

68,6 млн рублей и 5,8 млн рублей из федерального бюджета. 

Важной стала так же новость o предоставлении двум частным медицинским организациям 

округа 2 млн. рублей из окружного бюджета для приобретения современного оборудования. Это са-

мые крупные субсидии на модернизацию, которые когда-либо получали предприниматели из окруж-

ной казны в рамках конкурсного отбора. В 2017 году по инициативе главы округа Игоря Кошина 

максимальная сумма этого вида господдержки была увеличена с 300 тысяч до 1 млн рублей. По мил-

лиону получат медицинский центр «Санавита», открывшийся в Нарьян-Маре в конце 2016 года, и 

ООО «Лекарь», которое начнет работу в сентябре 2017-го. Новая медицинская организация будет 

специализироваться на оказании услуг в области травматологии и хирургии. По сути, речь идет об 

инвестировании администрации округа в частную медицину. 

Одной из наиболее заметных в категории «политические решения в сфере экономики» (16%) 

стала новость o принятии городской администрацией Нарьян-Мара привлечения кредита в размере 

30 млн рублей на покрытие дефицита городского бюджета и погашение долговых обязательств. Срок 

не возобновляемой кредитной линии – 548 дней. В торгах участвовали две кредитные организации. 
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Победителем аукциона признан Сбербанк России, предложивший цену контракта в 4,581 млн рублей, 

что соответствует ставке 10,18% годовых. Сообщается, что банк «Северный морской путь» остано-

вился на отметке в 4,617 млн рублей. 

Другой важной новостью категории стало признание АО «ВТБ Капитал» победителем конкурса 

на оказание услуг по размещению в 2017 году государственных облигаций Ненецкого автономного 

округа. Помимо «ВТБ Капитала», заявка на участие в отборе была подана также компанией Sberbank 

CIB. При этом ею была предложена символическая цена за услуги в размере 240 тыс. рублей против 

6 млн рублей начальной цены у «ВТБ Капитала». 

 

«Но по совокупности всех критериев отбора (помимо цены, это опыт размещения облигаций 

на российском фондовом рынке, деловая репутация и т.д.) «ВТБ Капитал» набрал 80,8 баллов, 

Sberbank CIB – 54,56», - следует из материалов портала госзакупок. 

 

Сообщается, что в 2017 году Ненецкий автономный округ планирует эмитировать государ-

ственные облигации на 2 млрд рублей со сроком обращения от одного года до 10 лет. Важно отме-

тить, что это будет первый опыт выхода региона на организованный рынок ценных бумаг. 

Наиболее резонансной в категория «российские контракты», набравшей 22% публикаций, стала 

новость o том, что акционерное общество «Мясопродукты» выходит на соседние рынки сбыта, бла-

годаря тому, что руководство предприятия заключило договоры на поставку консервов, мясных и 

колбасных изделий в крупные торговые сети Архангельской и Кировской областей. Первый крупный 

договор заключен с торговой сетью «Гарант XXI век», представленной 70 продуктовыми магазинами 

по всей Архангельской области. 

 

«Отправили уже первую партию консервов в ассортименте, сейчас готовим полтонны кол-

басы. Также мы заключили договор с сетью магазинов «Глобус», в Кировской области у ком-

пании 120 магазинов. Туда тоже будем поставлять нашу продукцию», – рассказала генераль-

ный директор предприятия Тамара Крицкая. 

 

Также заметной стала новость o подписании администрацией округа и компанией «ЛУКОЙЛ» 

протокола к соглашению o сотрудничестве на 2017 год, предполагающее дальнейшее взаимодействие 

в области геологического изучения недр, добычи нефти и газа, развития производственной и соци-

альной инфраструктуры в регионе.  

 

«Компания обеспечит нефтепродуктами потребителей НАО, включая предприятия жи-

лищно-коммунального хозяйства, сельскохозяйственных производителей и бюджетные орга-

низации по рыночным ценам, организует мероприятия по улучшению экологической безопасно-

сти на своих производственных объектах в рамках программы экологической безопасности 

организаций группы «ЛУКОЙЛ» на 2014–2018 годы», - отмечается в пресс-релизе «ЛУКОЙЛ». 

 

Категория «банкротство, закрытие и другие проблемы у бизнеса» (2% от общего количества 

публикаций) представлена новостью o проблеме «Амдермасервис» с объявлением торгов на выбор 

поставщика доставки в Амдерму топлива в рамках опережающего завоза. По словам заместителя 

главы администрации Заполярного района Ненецкого автономного округа по инфраструктурному 

развитию Надежды Михайловой, основная причина проблемы – смена директора предприятия. Преж-

ний руководитель Евгений Обертенюк недавно покинул пост по собственному желанию, а новому – 

Михаилу Логвиненко – для объявления торгов необходимо закончить оформление юридических фор-

мальностей, в частности, получить в Федеральном казначействе электронно-цифровую подпись. Но, 

кроме того, по её словам, у «Амдермасервиса» не хватает оборотных средств для оплаты услуг по-

ставщика. К началу кампании по северному завозу предприятие смогло аккумулировать лишь 30 млн 

рублей при необходимых 65-70 млн рублей. 
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Несмотря на сообщения о проблемах предприятия 

«Амдермасервис» и возможном срыве северного завоза в 

Амдерму, в общем новостном потоке доля негативно окра-

шенных новостей составляет 4%, в то время как новостей 

с позитивной информационной тональностью подавляю-

щее большинство (70%), а доля новостей нейтрального ха-

рактера – 26% от общего числа публикаций. 

позитивная
70%

нейтральная
26%

4%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

«Проблема возникла ещё в 2012 году и с каждым годом усугубляется, – рассказала замглавы 

районной администрации. – Например, в прошлом году Заполярный район внёс в уставный ка-

питал «Амдермасервиса» 50 млн рублей. Это был единственный способ «спасти» северный за-

воз в Амдерму. «Амдермасервис» оказывает в посёлке весь спектр услуг ЖКХ, причём по тари-

фам, в которые включена топливная составляющая. Следовательно, к началу каждой кампа-

нии по опережающему завозу у предприятия на счетах должна аккумулироваться сумма, не-

обходимая для поставок топлива. Однако этого из года в год не происходит», - рассказывает 

Надежда Михайлова. 

 

Сообщается, что в сентябре в Амдерму запланирован выезд группы представителей районной 

администрации, Контрольно-счётной палаты района, «Севержилкомсервиса» и экспертов. Они 

должны оценить материально-техническую базу «Амдермасервис» и финансовую сторону возмож-

ной смены собственника предприятия. 
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НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

 

Новгородская область 
 

Анализ экономической ситуации в Новгородской области выполнен на основании 3 684 публи-

кации за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлено 126 статей интересующей 

тематики. 

Как видно из графика, небольшим изменениям в сравнении с предыдущим периодом подверг-

лись категории «политические решения в сфере экономики» и «возбуждение уголовных дел среди 

чиновников, депутатов и пр.» - здесь наблюдается на 2% меньше публикаций, а также категория «от-

крытие нового российского производства/бизнеса», количество публикаций в которой в свою очередь 

увеличилось на 3%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ пользуются публи-

кации категорий «политические решения в сфере экономики» (34%), а также «банкротство, закрытие 

и другие проблемы у бизнеса» (16%). 
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Согласно представленной диаграмме, 34% публикаций относятся к «политическим решениям в 

сфере экономики». ВрИО губернатора области Андрей Никитин продолжает активную работу на раз-

ных уровнях государственной власти. Так, стало известно, что Новгородская область может стать 

пилотным регионом для внедрения Национальной технологической инициативы. Об этом на встрече 

с премьер-министром Дмитрием Медведевым в политехническом колледже НовГУ заявил Андрей 

Никитин. На реализацию проекта в этом году будет направлено 7,5 млрд рублей. 

На региональном уровне было принято решение, которое будет способствовать улучшению эко-

номической ситуации в муниципальных образованиях области - в Новгородской области откоррек-

тируют межбюджетные отношения. Часть налогов, выплачиваемых предпринимателями, работаю-

щими по упрощенной системе налогообложения, будет передана на уровень муниципалитетов. 

 

«Чтобы у муниципалитетов появилась возможность планировать свои доходы, в 2018 году 

они получат 50%, в 2019 году — 60%. И мы доведем этот показатель до 100%» — пояснил 

ВрИО Губернатора Андрей Никитин. 

 

В администрации Новгородского района прошло совещание с участием руководителя регио-

нального департамента экономического развития Евгения Богданова и вице-губернатора Вероники 

Мининой. Так в СМИ прокомментировали результаты встречи: 

 

«До декабря текущего года планируется разработать и принять пакет нормативно-правовых 

актов, а также внести изменения в действующие документы. Все они направлены на оказание 

финансовой, инфраструктурной и имущественной поддержки субъектам инвестиционной и 

предпринимательской деятельности: на создание в области индустриальных парков, техноло-

гических парков и бизнес-инкубаторов, территорий опережающего социально-экономического 

развития в моногородах», – рассказал руководитель департамента экономического развития 

Новгородской области Евгений Богданов. 

 

Стоит отметить, что в качестве мер стимулирования продаж малых предпринимателей принято 

решение об изменении время запрета розничной продажи алкоголя. С 12 августа спиртные напитки 

в магазинах будут продаваться с 08:00 до 23:00. По информации регионального комитета промыш-

ленности и торговли, предпринимателям, оказывающим услуги общественного питания, разрешат 

продавать пиво, сидр, медовуху в скверах, парках и на пляже, а также в границах иных территорий, 

используемых и предназначенных для отдыха. 

На втором месте (16%) расположилась категория, объединяющая проблемы предпринимателей. 

Стало известно, что в Старорусском районе введен режим чрезвычайно ситуации из-за продолжи-

тельных дождей, в результате которых погибли посевы. Управление сельского хозяйства и продо-

вольствия Старорусского района разработало план мероприятий по устранению негативных послед-

ствий. Власти частично возместят ущерб организациям агропромышленного комплекса, пострадав-

шим от дождей. Также в правительство Новгородской области направят обращение с просьбой по-

мочь пострадавшим сельхозпроизводителям.  

В части решения одной из самых серьезных проблем области – дорог – в отношении «Новгоро-

давтодора» прокуратура направила исковые заявления с требованием устранить выявленные нару-

шения. на 70 дорогах регионального и межмуниципального значения на территории Новгородского 

района. Различные повреждения на этой дороге создают опасность и ставят под угрозу здоровье и 

жизни водителей, пассажиров и пешеходов.  

На этом проблемы «Новгородавтодора» не закончились. Региональное управление Федераль-

ной антимонопольной службы приостановило два аукциона по ремонту дорог общей стоимостью по-

чти миллиард рублей. Контракты приостановлены из-за жалоб, поступивших от ООО «Энерго Стро-

ительная Компания». В жалобах компания утверждает, что «Новгородавтодор» установил в кон-

трактной документации требования к материалам, неиспользуемым при выполнении работ.  
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На третьем месте (14%) категория «инвестиции из государственного бюджета». В регионе будет 

реализовываться «дорожная карта» развития молочного скотоводства. Об этом сообщили в регио-

нальном департаменте сельского хозяйства. Предполагается создать молочный кластер, который бу-

дет состоять из трех секторов: научного, производственного и рыночного. В Новгородской области 

уже существуют институты, которые могут войти в кластер. Сейчас в области работают 54 произво-

дителя молока и 158 крестьянско-фермерских хозяйств — это база, на которой будет создаваться 

кластер.  

Кроме создания кластера, в регионе будут использоваться и другие инструменты развития. Так 

во время встречи Андрея Никитина с замминистра промышленности и торговли РФ Василием Ось-

маковым обсуждалась финансовая поддержка отраслей промышленности в регионе со стороны ми-

нистерства. На сегодняшний день у Минпромторга существует глубокая и эффективная система под-

держки разных отраслей. Среди них: субсидии на выпуск опытных партий продукции, которая поз-

воляет нашим предприятиям конкурировать с иностранными, поддержка обновления станочного 

парка, глубокая переработка леса и другие.  

 

«По всем этим программам задача состоит в том, чтобы наши предприятия могли участво-

вать в них и получать финансовую поддержку от министерства промышленности. Речь идет 

о довольно больших деньгах. Моя задача – сделать так, чтобы наши предприятия развивались, 

формировали налоговую базу, создавали рабочие места. Если для этого можно им помочь через 

координацию с Минпромом, мы это должны сделать», – комментирует Андрей Никитин. 

 

На четвертом месте (12%) категория «российские контракты». В поле зрения СМИ попал ряд 

контрактов на строительство и ремонт дорог. Контракты были заключены с компаниями из Иваново 

«ДСУ-1» и из Ростова-на-Дону ООО «СК-Юг». Стоимость аукционов составила почти миллиард руб-

лей. Подрядчики уже приступили к выполнению работ. Менее крупные контракты заключены с нов-

городскими компаниями. Так, два контракта общей стоимостью порядка 24 млн рублей получит ком-

пания «Трэксервис». Контракт на сумму более 15 млн рублей планируют заключить с ООО «Строй-

Капитал». Примечательным является то, как власти региона планируют решать проблему налоговых 

отчислений: 

 

«В связи с тем, что подрядные организации зарегистрированы на территории других субъек-

тов, в течение двух недель они должны встать на налоговый учет в Новгородской области, 

чтобы налоги поступали в бюджеты муниципальных образований», — отметил вице-губерна-

тор Александр Дронов. 

 

Весьма знаковым явилось подписание договора о сотрудничестве Новгородского университета 

и ООО «Новгородский бекон». Соглашение предполагает совместную работу по подготовке, пере-

подготовке и повышению квалификации кадров; сотрудничество в области учебно-методической и 

научно-исследовательской деятельности; проведение учебной, производственной, в том числе пред-

дипломной практики, стажировки студентов, содействие занятости и трудоустройству студентов и 

выпускников университета. 

Стоит упомянуть сообщения из других категорий. Так, получила развитие история банкротства 

регионального продуктового ритейлера «Ритек», о котором неоднократно упоминалось в предыду-

щих выпусках. В отношении учредителя ООО «Ритек» Александра Кирбая возбудили уголовное 

дело. Его обвиняют в мошенничестве, совершённом в особо крупном размере. По информации пред-

ставителей прокуратуры, учредитель ООО «Ритек» в результате мошеннической схемы незаконно 

получил кредит в «Сбербанке» на общую сумму свыше 300 млн рублей, после чего объявил о банк-

ротстве. 
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Информационная тональность в большей степени по-

зитивная и составляет 61%, публикаций негативной тональ-

ности сравнительно меньше – 30%. Статей нейтрального 

тона 9% от общего количества публикаций экономической 

тематики. 
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ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

 

Псковская область 
 

Анализ экономической ситуации в Псковской области выполнен на основании 4 838 публика-

ций за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлено 94 статьи интересующей тема-

тики. 

Как видно из графика, наибольшим изменениям в сравнении с предыдущим периодом подверг-

лись категория «открытие нового иностранного производства» - здесь наблюдается на 16% меньше 

публикаций, а также категория «банкротство, закрытие или другие проблемы у бизнеса», количество 

публикаций в которой в свою очередь увеличилось на 14%.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ пользуются публи-

кации категорий «банкротство, закрытие или другие проблемы у бизнеса» (47%), а также «политиче-

ские решения в сфере экономики» (22%). 
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Лидирующую позицию по количеству публикаций уверенно заняла категория «банкротство, 

закрытие и другие проблемы у бизнеса», набрав 47% от общего количества публикаций. Безусловно, 

в первую очередь на это повлияла вспыхнувшая эпидемия африканской чумы свиней, в связи с чем 

основное внимание СМИ было сосредоточено вокруг этой ситуции. Также в связи с выявленной 

вспышкой АЧС в Псковской области был веден карантин, а на месте очага эпидемии в оперативном 

порядке развернулись все необходимые по предотвращению распространения эпидемии работы, 

включая уничтожение поголовья зараженных свиней.  

Не смотря на популярность в СМИ, тема эпидемии не деинственная проблема, постигшая 

предпринимательство в исследуемом периоде. Так, продолжается история вокруг холдинга 

«Технология металлов», не раз затронутая в предыдущих выпусках. Арбитражный суд постановил 

распродать заложенное под кредиты имущество «Псковкабеля» и «Псковэлектросвара». Тем 

временем, судебные тяжбы для заводов «Технологии металлов» только начинаются. ООО «Торговый 

дом «Агрокабель» подал в Арбитражный суд ходатайство о том, чтобы вступить в дело о банкротстве 

«Сбербанк против «Псковкабеля». Сумма иска Сбербанка около 640 млн рублей, «Агрокабель» 

требует с завода почти 50 млн рублей. 

Также предприятия Псковской области испытывают в разной мере проблемы из-за невыплаты 

или задержки заработной платы соим сотрудникам. Так, директор псковской строительной фирмы 

оштрафован за несвоевременную выплату зарплаты сотрудникам в размере окло 25 млн рублей, а 

группа работников муниципального предприятия города Пскова «Комбинат благоустройства» 

заявила о прекращении работы из-за невыплаты им заработной платы.  

 

«За те семь лет, что я работаю на предприятии, с такой ситуацией сталкиваюсь впервые. 

Работа у нас есть, заказы есть, но выплата заработной платы не производится. При этом 

руководство не объясняет коллективу причины задержки. Если бы мы получили какие-то 

внятные объяснения, то воздержались бы от протестных действий, но на данный момент на 

контакт с нами руководство не идет», — отметил председатель первичной профсоюзной 

организации Владимир Бездорожев. 

 

С трудностями столкнулись сразу несколько компании, уведомив о предстоящих именениях 

местный центр занятости населения: ООО «Псковская фабрика дверей» уведомила о возможном 

увольнении 89 работников. Дата высвобождения - 2 октября. Управление федерального казначейства 

по Псковской области уведомило о возможном сокращении 24 человек с 9 октября 2017 года. Также 

уведомления направили ГППО «Фармация» (7 человек, с 06.09.2017 г.), ЗАО «СМУ-135» (4 человека, 

с 30.09.2017 г.), МП г.Пскова «Псковские тепловые сети» (4 человека, с 07.08.2017 г.) и другие 

организации. На многих предприятиях Псковской области, по данным центра занятости, действует 

режим неполного рабочего времени. 

В то же время власти Псковской области продолжают переговоры с собственником Псковской 

ГРЭС по поводу дальнейшей судьбы предприятия. По данным заместителя губернатора Псковской 

области Сергей Перников, для того, чтобы не допустить прекращения работы станции, которое 

привело бы к неблагоприятным социальным и экономическим последствиям, администрация региона 

пыталась привлечь ряд инвесторов. 

 

«Если мы достигнем соглашения, этот проект полностью сохранит работу Псковской 

ГРЭС», - пояснил Сергей Перников. Наряду с этим, он подчеркнул, что власти региона 

приложат «максимум усилий для того, чтобы энергия, вырабатываемая ГРЭС, и ее мощности 

были задействованы в производственном процессе». 

 

На общем фоне проблематики крупного бизнеса, практически незаметными в СМИ прошли 

ноости о проблемах малых предпринимателей. Так, например, на господдержку рыбакам в 2017 году 

может не хватить средств. Об этом сообщил председатель Государственного комитета Псковской 
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области по природопользованию и охране окружающей среды Виктор Мусатов в рамках доклада о 

работе в текущем году, пояснив: 

 

 «Всего на субсидии за выловленную и реализованную рыбу в 2017 году в бюджете Псковской 

области были предусмотрены 4 млн рублей. В первой половине года была погашена 

задолженность по предоставлению субсидий биоресурсы за 2015 и 2016 годы в сумме 3 

миллиона 434 тысячи рублей. Субсидии за рыбу, выловленную и реализованную в 2017 году, 

выплачены частично по одному соглашению в сумме 119 тысяч». 

 

Второй по популярности категорией в исследуемом периоде, набравшей 22% публикаций, стала 

категория «политические решения в сфере экономики». Одной из наиболее примечательных тем в 

СМИ, исполнение которой в дальнейшем может положительно сказаться на развитии экономики 

региона, стала поддержка помощником президента игорем Ливитиным предложения губернатора 

Андрея Турчака о создании в Пскоской области транспортно-логистического хаба. Губернатор также 

отметил, что в рамках проекта предполагается создание логистического узла в привязке к особой 

экономической зоне промышленно-производственного типа «Моглино» с сателлитами на объектах 

терминально-складской инфраструктуры Российских железных дорог. Его цель — не только 

обслуживание транзитных грузопотоков, но и создание новых производств по переработке грузов, 

следующих как на территорию РФ для внутреннего пользования, так и транзитом. 

Большую часть повестки данной категории занимали ноости о проводимых стречах и 

переговорах заместителя губернатора Сергея Перникоа. Так, он принял участие в 7-м заседании 

межправительственной российско-латвийской комиссии по экономическому, научно-техническому, 

гуманитарному и культурному сотрудничеству, который прошел 15 августа в Риге. А также принял 

участие в обсуждении перспективных направлений развития Стратегического партнерства «Северо-

Запад». Так Сергей Перников прокомментировал свое идение стратегического партнерства регионов: 

 

«Партнерство должно стать экспертно-аналитическим центром высокого уровня. Регионы 

сейчас остро нуждаются в качественной и достоверной информации, касающейся различных 

направлений социально-экономического развития, причем такая информация должна быть 

представлена не только в пределах конкретного региона, но и макрорегиона в целом. В перечень 

задач партнерства также должны войти такие направления как анализ стратегий развития 

и совершенствования нормативной правовой базы». 

 

В конце июля начались совещания по вопросам новой схемы размещения нестационарных 

торговых объектов в Пскове, в связи с истечением срока дейстия текущей схемы  этом году. 

Администрацией Пскова был разработан проект новой схемы размещения нестационарных торговых 

объектов, после чего в адрес главы города поступили жалобы предпринимателей на то, что в проект 

не попал ряд объектов, расположенных на Октябрьском и Рижском проспектах. Эти объекты были 

исключены из проекта новой схемы из-за претензий к их размещению Государственного комитета 

Псковской области по охране объектов культурного наследия. В ходе совещания участники пытались 

учесть интересы всех сторон участников процесса, в том числе и жителей региона, в связи с чем глава 

муниципалитета призвал представителей бизнеса двигаться вместе с городом в вопросах 

благоустройства:  

 

«Надо, чтобы город развивался в своей красоте и великолепии, и это требует кропотливой 

работы самих предпринимателей. Не может стоять ларёк, а перед ним поддон, чтобы 

прикрыть грязь. Необходимо следить за внешним видом торговой точки – грязный, ржавый 

павильон не должен пугать своим видом горожан и туристов». 
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позитивная
42%

нейтральная
18%

негативная
40%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

На третьем месте с 12% публикаций категория «частные инвестиции в бизнес». Стоит отметить, 

что вторая инвестиционная категория «из государственного бюджета», набрала в текущем 

исследовании всего 1% внимания со стороны СМИ. Наиболее заметной для региона стала новость о 

том, что для проблемного долгостроя удалось наконец найти подрядчика, готового завершить 

строительные работы. Им станет ООО «Эгле», по мнению руководства которого, на достройку дома 

потребуется сего лишь 1 месяц.  

 

«Подписание договора будет публичным, обязательства, которые возникают, также будут 

публичными и юридически значимыми, а представители органов власти будут 

контролировать его исполнение одной и другой стороной», - подчеркнул председатель 

Псковского областного собрания Александр Котов. 

 

Что касается остальных новостей данной категории, то здесь преимущественно освещались 

новости о развитии уже существующего бизнеса. Так, агрофирма «Черская» планирует увеличить 

дойное стадо до 2 тыс. голов. Для этого на ферме начали работу по модернизации комплекса. На эти 

цели запланировано 62 млн рублей. Средства пойдут на закупку поголовья и расширение коровников. 

Филиал ПАО «МРСК Северо-Запада» «Псковэнерго» в свою очередь продолжает обновление парка 

специальной техники. В распоряжение энергетиков поступил многофункциональный кран-

манипулятор (МКМ) на базе высокопроходимого полноприводного автомобиля КАМАЗ-43118. 

Новая техника будет работать на территории ответственности ПО «Южные электрические сети». А 

Пскоский фелиал Россельхоз банка отмечает, что общее количество выданных кредитов в регионе 

(894 млн рублей), приемущественно использовалось аграриями на приобретения семян, удобрений, 

средств для защиты растений, горюче-смазочных материалов, а также ремонт сельхозтехники. В то 

же время, «Внешэкономбанк» заявил о финальной стадии готовности к осеннему принятию заявок 

инвестиционных проектов для дальнейшего предоставления им финансирования. 

На четвертом месте и 7% публикаций – категория «российские контракты», представленная в 

основном двумя контрактами по ремонту дорог: компания «Технострой» стала единственным 

претендентом на получение контракта на ремонт участка федеральной трассы Р-23 Петербург - Псков 

- Невель возле подъезда к Пскову (с 245 по 280 км) на сумму 1,6 млрд рублей; ООО «Жилищный 

трест плюс» стало победителем аукциона по выбору подрядчика для ремонта улицы Кузнецкой на 

участке от Вечного огня до площади «Победы» и от площади «Победы» до ПК 13+000, цена 

контракта составила 10 млн 400 тысяч 853,00 рубля. Срок выполнения работ – до 1 июля 2018 года. 

В то же время, здесь же стоит отметить и подписание 26 июля еще одного важного соглашения. 

в администрации Псковской области было подписано соглашение, призванное решить проблему 

граждан, которые были обмануты при покупке квартир в ЖК «Европа» и других домах, возводимых 

группой компаний «ЛУГ», в соответствии с которым ГК «ЛУГ» обязуется заключить договоры 

подряда на производство строительно-ремонтных работ на своих объектах с компаниями, 

подотчетными Александру Лилице. При этом 50% от оплаты работ должны будут перечисляться на 

счета подрядчика, а 50% - на счета покупателей квартир в «Европе», пострадавших от действий 

«Строй-СА».  Ещё один пункт предписывает ГК «ЛУГ» разработать льготную программу продажи 

квартир для тех пострадавших, кто после возврата средств обратится к этому застройщику для 

покупки жилья. 

 

 

 

 

 

 

 

  

Информационная тональность публикаций в иссле-

дуемом периоде в большей степени позитивная – 42%, 

негативный тон был отмечен в 40% публикаций, 

нейтральный фон наблюдался в 18% публикаций. 
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производства/бизнеса
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15%

банкротство, закрытие или 
другие проблемы у бизнеса

22%

РЕСПУБЛИКА КАРЕЛИЯ

 

Республика Карелия 
 

Анализ экономической ситуации в Республики Карелия выполнен на основании 4 110 публика-

ций за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлена 105 статей интересующей тема-

тики. 

Как видно из графика, значительным изменениям в сравнении с предыдущим периодом под-

верглись категория «открытие нового российского производства/бизнеса» - здесь наблюдается на 

18% меньше публикаций, а также категория «возбуждение уголовных дел среди депутатов, чиновни-

ков и пр.», количество публикаций в которой в свою очередь увеличилось на 18%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ пользуются публи-

кации категорий «политические решения в сфере экономики» (24%), а также «банкротство, закрытие 

или другие проблемы у бизнеса» (22%). 
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Согласно диаграмме, как и в прошлых выпусках, 24% публикаций относятся к категории «по-

литические решения в сфере экономики». Власти региона продолжают активную работу по созданию 

благоприятных условий для ведения бизнеса. Так, одной из ключевых новостей данной категории 

было решение о модернизации электросетей Карелии ПАО «Россети». Несмотря на миллиардные ин-

вестиции в проект, руководством региона было принято решение о снижении тарифов. Данное сооб-

щение получило положительный отклик у предпринимательского сообщества. 

 

«Главная идеология — рост потребления, мощности и производства, что должно привести к 

снижению тарифов. Сейчас мы в этом направлении работаем», — заявил ВрИО Главы Респуб-

лики Карелия Артур Парфенчиков. 

 

Кроме того, условия ведения бизнеса обсуждались и на проведшем в конце августа Форуме 

малого и среднего предпринимательства в Петрозаводске. Как заявили в пресс-службе Петрозавод-

ского госуниверситета, на Форуме обсуждались такие важные вопросы, как: 

 

«…доступности финансовых инструментов для развития бизнеса, внешнеэкономической дея-

тельности субъектов малого и среднего предпринимательства, роль малого и среднего пред-

принимательства в развитии моногородов, вопросы, связанные с нормативно-правовым регу-

лированием деятельности субъектов малого и среднего предпринимательства, партнерство 

бизнеса и некоммерческих организаций». 

 

Федеральные власти также приняли знаковое решение, которое окажет влияние не только на 

бизнес, но и на жителей одного из муниципальных образований Карелии, так Комиссия Минэконо-

мразвития РФ по вопросам территорий опережающего социально-экономического развития (ТОСЭР) 

одобрила присвоение такого статуса Кондопожскому городскому поселению. В это же время на 

уровне межрегиональных отношений было принято решение о создании межрегионального туристи-

ческого кластера, в который вошли Республика Карелия и Новгородская область. Как сообщили в 

пресс-службе главы Карелии, ВрИО Главы республики Артур Парфенчиков и временно исполняю-

щий обязанности губернатора Новгородской области Андрей Никитин подписали «дорожную карту» 

в сфере туризма. 

На втором месте (22%) категория «банкротство, закрытия и другие проблемы бизнеса». В ана-

лизируемом периоде, в повестке региональных СМИ появилось сообщение, что Министерств финан-

сов Карелии огласило список компаний, задолжавших наиболее крупные суммы по налоговым сбо-

рам. В пятерку крупнейших налоговых должников вошел ООО «Лахденпохский фанерный комбинат 

«Бумэкс», ОАО «Кондопога», ООО «Производственная компания «Ягода Карелии», ООО «САТ», 

ПЛВЗ «Петровский». По данным Минфина, эти пять компаний сформировали общую сумму задол-

женности в размере 215 млн. рублей по состоянию на 1 июля текущего года. 

Кроме того, получило продолжение сообщение о проблемах РИТЦ банка. Арбитражный суд 

Карелии удовлетворил заявление Центрального банка РФ о признании банкротом ООО «Междуна-

родный коммерческий банк развития инвестиций и технологий (Центр)», что получило значительное 

количество негативных комментариев как граждан, так и представителей бизнеса. 

19% публикаций относятся к категории «возбуждение уголовных дел в отношении чиновников 

и депутатов». В поле зрения СМИ попало сразу три сообщения о коррупционной составляющей дея-

тельности высокопоставленных чиновников Карелии. Так сотрудники УФСБ России по республике 

и управления экономической безопасности и противодействия МВД Карелии задержали 33-летнего 

Сергея Максимова. Последние три года он являлся первым заместителем Дениса Косарева, который 

был задержан и арестован по обвинению во взяточничестве. Максимова также арестовали по анало-

гичной статье «получение взятки». В это же время бывший глава Государственного контрольного 

комитета Виталий Галкин, которого обвиняют в получении взятки, дал явку с повинной. А в Петро-
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Информационная тональность публикаций прак-

тически в равной степени делится на негативную и по-

зитивную (48% и 47% соответственно), количество 

публикаций с нейтральным фоном составили лишь 5% 

от общего количества публикаций. 
позитивная

47%

5%

негативная
48%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

заводский городской суд поступило уголовное дело в отношении бывшего начальника одного из от-

делов Управления земельными ресурсами. Ее обвиняют в получении взятки в значительном размере, 

сообщили в пресс-службе суда. 

Получила свое развитие ситуация с арестом политика и бизнесмена Девлетхана Алиханова, ко-

торый напомнил, что дело против него было возбуждено по рапорту бывшего начальника управления 

ФСБ по Карелии Анатолия Серышева и при активной поддержке экс-главы республики Александра 

Худилайнена. Оба должностных лица уже уехали из региона, и поскольку никому больше его изоля-

ция без приговора суда не нужна, Алиханов попросил освободить его под залог или перевести по 

домашний арест. 

Фигурантами коррупционных дел становятся и бизнесмены. Переходя к четвертому месту рей-

тинга с 15% публикаций - категории «возбуждение уголовных дел в отношении предпринимателей», 

стоит отметить, что директору строительной фирмы «МонолитПромСтрой», который уже упоми-

нался в прошлых выпусках, Андрею Баженову вынесли жесткий приговор. Вместо первоначального 

наказания 7 лет условно и штрафа в 10 млн рублей его приговорили к реальному лишению свободы 

на 7 лет с сохранением той же суммы штрафа. В Петрозаводском городском суде сегодня также огла-

сили приговор экс-директору карельского отделения «Восточного экспресс-банка» Сергею Шехину. 

На азартные игры он тратил деньги клиентов банка. 

Кроме того, в Петрозаводский городской суд поступило новое уголовное дело в отношении 

бывшего генерального директора одной из управляющих компаний, обвиняемого в мошенничестве. 

Он совместно с бывшим исполнительным директором этой же компании совершил хищение свыше 

42 миллионов рублей, поступивших от потребителей в качестве оплаты за оказанные жилищные и 

коммунальные услуги.  

В рамках других категорий, стоит отдельно отметить одно из сообщений, имеющее не только 

экономическое, но и социальное значение. Так в карельской столице возобновил работу Петрозавод-

ский ликероводочный завод «Петровский», о банкротстве которого упоминалось в прошлых выпус-

ках. Новым инвестором-собственником предприятия стала компания «Алковорлд», зарегистрирован-

ная в республике. А это значит, все налоги пойдут в Карелию. 
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РЕСПУБЛИКА КОМИ

 

Республика Коми 
 

Анализ экономической ситуации в Республики Коми выполнен на основании 3 718 публикаций 

за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлены 241 статья интересующей тематики. 

Как видно из графика, небольшим изменениям в сравнении с предыдущим периодом подверг-

лись категория «политические решения в сфере экономики», где наблюдается снижение публикаций 

на 6%, а также в категории «возбуждение уголовных дел среди предпринимателей», количество пуб-

ликаций в которой в свою очередь увеличилось на 7%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ в анализируемом пе-

риоде пользуются публикации категорий «банкротство, закрытие и другие проблемы у бизнеса» 

(28%), а также «возбуждение уголовных дел среди чиновников, депутатов и пр.» (22%). 
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Лидирующее место в исследуемом периоде занимает категория «банкротство, закрытие и дру-

гие проблемы у бизнеса», набравшая 28% публикаций в СМИ.  

В Республике по-прежнему преследуют неудачи компании добывающей отрасли. В прошлых 

выпусках мы не раз писали о проблемах и аварии на шахте «Интауголь», в текущем же мониторинге 

несчастье постигло и другую компанию - на шахте «Яреганефть» под Ухтой произошло локальное 

обрушение. Новость стала достаточно резонансной как в региональных, так и в федеральных СМИ. 

По данным журналистов, три человека выбрались самостоятельно, еще несколько человек покинули 

шахту при помощи собственных спасательных служб. Обрушившиеся конструкции придавили двух 

рабочих, однако их удалось оперативно эвакуировать, они получили небольшие травмы. 

Проблемы настигли в Коми и крупную таксомоторную компанию «Яндекс.Такси», в которой 

массово начали отказываться работать водители. Ситуацию связывают с запланированными измене-

ниями в системе мотивации водителей, однако, представители самой компании проблем у себя не 

видят, утверждая, что в своей тарифной политике всегда стараются соблюдать баланс между доступ-

ной ценой для пассажира и выгодой для водителей. В то же время в «Яндекс.Такси» стараются уве-

личить плотность заказов, которые водитель выполняет за смену, что дает возможность ему зараба-

тывать больше. 

О проблемах компании «ЯрегаРуда» мы также не однократно писали в прошлых выпусках, и 

казалось, что дело близится к логическому положительному разрешению для компании. Однако, в 

исследуемом периоде в поле зрения СМИ попала новость о возбуждении нового дела о банкротстве 

ОАО «ЯрегаРуда».  С заявлением в Арбитражный суд республики о признании банкротом ОАО «Яре-

гаРуда» обратилось ООО «Оникс». Поводом для обращения в суд стало неисполнение заключенного 

сторонами мирового соглашения. 

Продолжая тему банкротств, интересная статистика, представленная отделом процедур банк-

ротства УФНС по Коми, согласно которой за полгода в Коми было завершено 65 дел о банкротстве 

на 573 млн рублей. При этом по состоянию на 1 июля этого года в Коми насчитывалось еще 397 

должников, находящихся в процедурах банкротства: 252 организации, 114 граждан и 31 предприни-

матель. В связи с этими цифрами становится достаточно логичной следующая новость, появившаяся 

в СМИ. В Коми с января по май 2017 года ликвидировано организаций в три раза больше, чем создано 

(по данным Комистата создано 408 новых организации, ликвидировано – 1454). Региональное изда-

ние БНК попыталось составить собственный рейтинг наиболее проблемных видов деятельности, под-

верженных ликвидации: 

 

«Топ-5 видов деятельности, где оказалось больше всего недееспособных предприятий, возглав-

ляет «Торговля оптовая и розничная; ремонт автотранспортных средств и мотоциклов». В 

2017 году здесь было ликвидировано 454 организации. Из них 46 организаций по торговле авто-

транспортом, 254 организации - оптовая торговля, 154 - предприятия розничной торговли. 

226 организаций были ликвидировано в строительстве, из них 123 занимались строительством 

зданий, 92 - специализированными строительными работами. 

На третьем месте оказались организации, занимающиеся операциями с недвижимым имуще-

ством - ликвидировано 129 таких организаций. 

115 организаций ликвидировано в сфере транспортировки и хранения, из них 64 занимались су-

хопутным и трубопроводным транспортом. 

Замыкает топ-5 такой вид деятельности, как организация обрабатывающего производства - 

99 ликвидированных предприятий, в том числе в первом полугодии было ликвидировано 42 пред-

приятия, занимающиеся обработкой древесины, 9 - производством пищевых продуктов, 10 - 

ремонтом и монтажом машинного оборудования». 

 

В то же время продолжает активную деятельность и УФАС Коми. Так, Арбитражный суд Коми 

подтвердил законность решения Коми УФАС России о нарушении антимонопольного законодатель-
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ства мэрией Воркуты, которая незаконно передала коммунальные сети муниципальному предприя-

тию. Также Коми УФАС России по результатам рассмотрения заявления Федеральной службы по 

финансовому мониторингу выявило признаки сговора на торгах по ремонту автомобильных дорог. В 

отношении участников торгов - ООО «ПИФ «Проектант» и ООО «ГеоПроектСтрой» - возбуждено 

антимонопольное дело. Не обошла Коми УФАС стороной и Сыктывкарский Водоканал, возбудив 

антимонопольное дело. По результатам проведения проверки ОАО "Сыктывкарский Водоканал" 

установлено, что общество при осуществлении расчетов за подключение объектов потребителей к 

централизованным системам холодного водоснабжения и водоотведения помимо платы за подклю-

чение, установленной Минстроем Республики Коми, дополнительно взимало с контрагентов плату за 

врезку к централизованным системам водоснабжения и водоотведения. 

Стоит отметить, что и Воркутинский Водоканал в исследуемом периоде постигли проблемы, 

только несколько иного характера. ООО "Водоканал" (г. Воркута) признано крупным должником пе-

ред ПАО "МРСК Северо-Запада" "Комиэнерго": их долговой портфель сегодня составляет 278 млн 

рублей, из которых 40 млн рублей – долг с начала года. В отношении Водоканала введены ограничи-

тельные меры по энергоснабжению объектов предприятия. 

По-прежнему не может начать строительство в сыктывкарском микрорайоне Орбита компания 

"Ассорти плюс". Суд апелляционной инстанции оставил в силе решение Арбитражного суда Коми о 

наложении обеспечительных мер в отношении участка в сыктывкарском микрорайоне Орбита на пе-

ресечении улиц Петрозаводская и Тентюковская, находящегося в настоящее время в аренде "Ассорти 

плюс". Мэрия Сыктывкара настояла на наложении обеспечительных мер с целью остановить прове-

дение земляных работ со стороны арендатора на время судебного разбирательства по возврату тер-

ритории в собственность муниципалитета. 

Второй по популярности категорией в СМИ, немногим меньше – 22% от общего количества 

публикаций, стала категория «возбуждение уголовных дел среди чиновников, депутатов и пр.». 

Наиболее обсуждаемой в СМИ в исследуемом периоде была новость о вынесении приговора быв-

шему начальнику УФСИН России по Коми Александру Протопопову, которого 17 мая Сыктывкар-

ский городской суд признал виновным в получении взятки и приговорил к 7 годам колонии строгого 

режима. Суд второй инстанции оставил без изменения срок заключения, однако снизил размер 

штрафа до 1,25 млн рублей и лишил Александра Протопопова спец звания генерал-лейтенанта внут-

ренних войск.  

Второй по популярности новостью у СМИ стало дело депутата Госсовета Коми Марины Исти-

ховской, которую Сыктывкарский городской суд признал виновной в должностных злоупотребле-

ниях. Бывший ректор СГУ имени Питирима Сорокина обжаловала решение суда, добиваясь своего 

оправдания. Напомним, что 21 июня Сыктывкарский городской суд приговорил экс-ректора к трем 

годам трем месяцам лишения свободы условно со штрафом в 12,4 млн рублей, запретив ей в течение 

двух лет занимать определенные должности. Приговор не устроил также и гособвинителя. Республи-

канская прокуратура внесла апелляционное представление, настаивая на реальном лишении свободы 

экс-ректора и лишении Истиховской почетного звания Заслуженный работник Республики Коми. 

Продолжается освещение в СМИ уголовного дела в отношении бывшего мэра столицы Коми 

Романа Зенищева, обвиняемого в получении взятки от участников рынка пассажирских автоперево-

зок.  В продолжение этой истории, в Сыктывкарском городском суде завершилось судебное след-

ствие по обвинению вице-мэра Сыктывкара Сергея Лученкова в совершении пособничества бывшему 

градоначальнику Роману Зенищеву в получении взятки в крупном размере. Приговор на данный мо-

мент еще не оглашен. 

А в Сыктывкарском городском суде 9 августа начались слушания по уголовному делу в отно-

шении бывшего начальника Управления противопожарной службы и гражданской защиты Коми, де-

путата Госсовета республики Игоря Терентьева, который обвиняется в злоупотреблении должност-

ными полномочиями, хищении чужого имущества, вверенного виновному, и легализации денежных 

средств, приобретенных лицом в результате совершения им преступления. 
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Не утихает история и с бывшим руководством Комитета лесов. Верховный суд Коми оставил 

без удовлетворения ходатайства экс-руководителя республиканского Комитета лесов Василия Оси-

пова и пяти его бывших подчиненных, просивших на период апелляции изменить им меры пресече-

ния с содержания под стражей на домашний арест. 

Сыктывкарский городской суд признал бывшего референта службы Коми по тарифам Олега 

Рябинина виновным в получении взятки группой лиц по предварительному сговору в особо крупном 

размере (ч.6 ст. 290 УК РФ) и назначил ему наказание в виде штрафа 4 млн рублей с запретом зани-

мать определенные должности сроком на 3 года. С учетом времени, проведенного Олегом Рябини-

ным под стражей и домашним арестом, размер штрафа снижен до 3 млн 700 тысяч рублей. Также суд 

постановил конфисковать у Олега Рябинина 1 млн 980 тысяч рублей, полученных им в результате 

преступления. 

Верховный суд Республики Коми отклонил апелляционную жалобу начальника департамента 

капитального строительства и имущественных отношений Пенсионного фонда РФ Сергея Рыжкова, 

подозреваемого в получении особо крупной взятки группой лиц по предварительному сговору (ч.6 

ст.290 УК РФ). Арестованный Сыктывкарским городским судом крупный федеральный чиновник, 

москвич Сергей Рыжков в свой жалобе просил о более мягкой мере пресечения. Напомним, что Рыж-

ков подозревается в получении взятки в размере 18 млн рублей. 

Судебные разбирательства по так называемому «делу Гайзера» в этом месяце практически не 

освещались в СМИ, но были представлены мимолетным сообщением в региональном издании о том, 

что уголовное дело в отношении бывшего председателя Избиркома Коми Елены Шабаршиной нахо-

дится в прокуратуре Коми. Шабаршину обвиняют в получении взятки за совершение незаконных 

действий в особо крупном размере (ч.6 ст.290 УК РФ) от фигуранта "дела Гайзера" Алексея Чернова. 

На третьем месте по популярности в СМИ, набрав 18% публикаций, категория «политические 

решения в сфере экономики». Самой частой новостью в исследуемом периоде оказалось обсуждение 

создания на федеральном уровне министерства по развитию Арктики. Идею создать отдельное ми-

нистерство по аналогии с министерством по развитию Дальнего Востока» высказал в беседе с главой 

Коми сенатор от Республики Валерий Марков.  

 

«Поскольку Арктика в последнее время начинает играть существенную роль в нашей деятель-

ности: экономической, геополитической и так далее, то в целях комплексного развития и уско-

ренного развития Арктики этот вопрос необходимо обсудить. Министерство по развитию 

Дальнего Востока было создано не потому, что кто-то хотел, а потому что была сделана 

большая программа по развитию этих территорий, а далее были заложены финансовые ре-

сурсы на реализацию этой программы». 

 

Сергей Гапликов, в свою очередь, высказал пожелание о создании такого министерства на тер-

ритории Республики Коми, однако, перспективы предложения на данный момент весьма туманны. 

Что касается второй новости из данной категории, завладевшей вниманием СМИ, то здесь вни-

мание было уделено круглому столу по перспективам развития сельскохозкооперации, прошедшему 

в Общественной приемной Главы Республики. Особо отмечается то, что фермеры выступают за воз-

вращение рынков и ярмарки выходного дня в центре столицы, при этом аграрии готовы лично вклю-

читься в процесс создания торговых площадок. 

Значимой для дальнейшего экономического развития Коми стала новость о том, что в ходе ра-

бочей встречи в Минсельхозе России достигнуты договоренности между первым заместителем ми-

нистра сельского хозяйства России Джамбулатом Хатуовым и зампредом правительства - министром 

сельского хозяйства и потребительского рынка Коми Анатолием Князевым о реализации трех стра-

тегических объектов в сфере сельского хозяйства. Один из главных проектов - строительство завода 

по производству крахмала мощностью 15 тысяч тонн в год. Проект предусматривает создание на тер-

ритории Республики Коми агропромышленного кластера, соответствующего мировым стандартам 
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Информационная тональность публикаций в те-

кущем периоде больше негативная – 46% и связана тра-

диционно с категориями проблем предприниматель-

ства и возбуждения уголовных дел. Однако, позитив-

ная тональность присутствует в 33% публикаций. 

Нейтральным фоном окрашен 21% новостей Респуб-

лики. 

позитивная
33%

нейтральная
21%

негативная
46%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

качества, с машинно-тракторной станцией и картофелехранилищем. Предварительная стоимость– 3,4 

млрд. рублей, срок окупаемости – менее пяти лет. 

 

«Это первый в России крахмальный завод такого масштаба. Реализация проекта позволит не 

только обеспечить собственным крахмалом один из крупнейших целлюлозно-бумажных ком-

бинатов России – АО «Монди Сыктывкарский лесопромышленный комплекс», но и дополни-

тельно вовлечь в оборот 5 тысяч гектаров пашни для выращивания картофеля, увеличить по-

севные площади и валовый сбор картофеля в 2 раза. Учитывая уникальность и приоритет-

ность проекта, Минсельхоз России высказал заинтересованность в его реализации. Мы попро-

сили включить создание объекта по производству крахмала в перечень направлений государ-

ственной поддержки. Нас интересует возможность получения субсидии, которая бы компен-

сировала 20 процентов понесенных затрат от сметной стоимости объекта. Минсельхоз Рос-

сии отреагировал на нашу просьбу положительно», - резюмировал итоги встречи Анатолий 

Князев. 

 

Продолжается и поиск инвесторов в регион, так в конце июля в столице Коми прошло первое 

заседание Совета по улучшению инвестиционного климата региона. В частности, первый заммини-

стра промышленности, природных ресурсов, энергетики и транспорта Республики Коми Алексей 

Просужих заявил, что девять инвесторов заинтересовались развитием бизнеса на территории Емвы 

Княжпогостского района Коми. Это, безусловно, хорошая новость для Республики, однако, анализи-

руя инвестиционную политику региона последних месяцев, делать какие-то выводы пока преждевре-

менно. 
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инвестиции в бизнес из 
государственного бюджета

1%

частные инвестиции в 
бизнес

13%

российские контракты
16%

зарубежные контракты
1%

открытие нового 
российского 

производства/бизнеса
3%

открытие нового 
иностранного  

произодства/бизнеса
1%

политические решения в 
сфере экономики

16%

возбуждение уголовных дел среди 
чиновников, депутатов и пр.

4%

возбуждение уголовных 
дел среди  

предпринимателей
7%

банкротство, закрытие или 
другие проблемы у бизнеса

39%

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

 

г. Санкт-Петербург 
 

Анализ экономической ситуации в г. Санкт-Петербург выполнен на основании 8 729 публика-

ций за период с 16 июля 2017г. по 15 августа 2017г. Из них выявлены 488 статей интересующей те-

матики. 

Как видно из графика, изменениям в сравнении с предыдущим периодом подверглись категории 

«российские контракты» и «политические решения в сфере экономики», где наблюдается снижение 

публикаций на 4% каждая, а также категория «банкротство, закрытие или другие проблемы у биз-

неса», количество публикаций в которой в свою очередь увеличилось на 4%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Согласно представленной диаграмме, наибольшей популярностью в СМИ в анализируемом пе-

риоде пользуются публикации категорий «банкротство, закрытие или другие проблемы у бизнеса» 

(39%), а также категории «российские контракты» и «политические решения в сфере экономики» по 

16% каждая. 
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Согласно представленной диаграмме, на первом месте, как и в прошлом выпуске, категории 

«банкротство, закрытие или другие проблемы бизнеса» - 39%. Получило свое развитие сообщение о 

задержании генерального директора ПАО «Силовые машины» Романа Филиппова. Стало известно, 

что совет директоров ПАО «Силовые машины» досрочно прекратил полномочия Романа Филиппова 

и принял решение о расторжении трудового договора с ним. По сообщениям же другого источника, 

глава немецкого концерна Джо Кэзер рассматривает возможность выхода из совместного предприя-

тия с «Силовыми машинами» (СМ) — ООО «Сименс технологии газовых турбин». Если Siemens 

выйдет из проекта (доля немцев в нем составляет 65%), то для СМ это грозит потерей мировых рын-

ков турбин для тепловых электростанций. Без Siemens петербургская компания окажется на этих 

рынках неконкурентоспособной. В это же время в Санкт-Петербурге задержали заместителя дирек-

тора Северо-Западного Ростелекома Тимура Свирина. Менеджера задержали на рабочем месте в 

офисе дочерней структуры Ростелекома — «Северен-Телеком» — после встречи с подрядчиком ком-

пании. По данным издания, представитель подрядный организации передал Тимуру Свирину 2 млн 

рублей. 

В прошлом выпуске было упомянуто решение Санкт-Петербургского гор. суда, который обязал 

власти лишить ГУПы монополии на выполнение госзаказа. В поле зрения СМИ попало как минимум 

два сообщения о последствиях данного решения. Так, Управление Федеральной антимонопольной 

службы (УФАС) по Петербургу потребовало отмены семи контрактов на 540 млн рублей, которые 

комитет по информатизации и связи (КИС) без торгов хотел отдать подведомственному ГУП "Санкт-

Петербургский информационно-аналитический центр" (ИАЦ).  Проверка контракта Комитета иму-

щественных отношений с ГУП «Городское управление инвентаризации и оценки недвижимости» 

(ГУИОН) также привела к предписанию до 25 августа расторгнуть контракт. 

 

«Организация занимается деятельностью госоргана, определяя размер арендной платы за зе-

мельные участки, находящиеся в собственности Петербурга. Цели создания госпредприятий 

установлены 161 ФЗ "О ГУПах". Указанным законом не предусмотрена такая цель создания 

госпредприятия, как обеспечение исключительных полномочий органа государственной вла-

сти», — отмечено в сообщении УФАС. 

 

Также получили свое развитие ситуации вокруг долгостроев – «Зенит-Арены» и «Невской ра-

туши». Суд зарегистрировал ещё несколько заявлений о признании банкротом компании ООО «Ин-

жиниринговая корпорация "Трансстрой-СПб"» (главного подрядчика строительства стадиона) — от 

Санкт-Петербургской коммунальной компании, компании «Нева-нефть», Петербургской сбытовой 

компании, а также ЗАО «Водоканалстрой». Их суд рассмотрит после принятия решения по иску ком-

пании «Рубеж». В части строительства «Невской ратуши» - Управление федеральной антимонополь-

ной службы по Санкт-Петербургу приостановила два тендера, которые связаны со строительством 

сетей передачи и обработки данных. Жалобы в УФАС поступили от компании «Феникс». Добавим, 

что стоимость закупок составляет 495 млн и 378,9 млн руб. 

Особое внимание СМИ привлекли сообщения о планах Смольного по исключению площадей 

из планов размещения нестационарных объектов. Таким образом, количество нестационарных объ-

ектов в городе может значительно уменьшится. Кроме того, Арбитражный суд Северо–Запада при-

знал законным отказ Coffeeshop Company в размещении летней террасы в охранной зоне энергетиче-

ских сетей. Впервые частная компания подала в суд на комитет имущественных отношений (КИО) 

из–за отказа комитета заключить договор на размещение веранды у входа в кофейню. Участок вклю-

чен в городскую схему размещения нестационарной торговли, что является условием для размещения 

веранды. В Coffeeshop считают этот прецедент угрозой для всего рынка.  

 

«Это произвольный пересмотр схемы размещения госорганами, которые пытаются препят-

ствовать использованию участков», — говорят в Coffeeshop Company и поясняют, что для ор-

ганизации веранды нужен также договор на размещение с КИО».  
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Компании в итоге отказали в его заключении, сославшись на письмо комитета по энергетике, 

где говорилось, что участок расположен в охранных зонах газораспределительных, водопроводных 

сетей, электросетевого хозяйства.  

 

«Но такие зоны практически везде. И закон не устанавливает запретов в использовании таких 

участков, а прописывает ограничения. В схему не включают только те объекты, использова-

ние которых прямо запрещено», — разъясняет представитель Coffeeshop».  

 

Достаточно резонансным стало сообщение о том, что ООО "Вагонмаш" — совместное предпри-

ятие чешской компании Skoda Transportation и ОАО "Кировский завод" — подало иск на 417,6 млн 

рублей на комитет по транспорту Санкт-Петербурга. Компания через суд пытается оспорить сумму 

штрафа и пеней, которые ей выставил Смольный в связи с просрочкой поставки первых трех желез-

нодорожных составов для Невско-Василеостровской линии метро в рамках контракта на сумму 3,8 

млрд рублей. Несмотря на то, что компания в итоге поставила все остальные составы в срок, не-

устойку за просрочку по первым трем составам она заплатила лишь частично. Всего комитет по 

транспорту выставил ей претензии на сумму около 950 млн рублей. Часть из них комитет удержал, 

когда расплачивался с "Вагонмашем" за работу. 

На втором и третьем местах (по 20%) категории: «политические решения в сфере экономики» 

и «российские контракты». Начиная с категории «российские контракты», стоит отметить, что на 

протяжении последних двух выпусков в СМИ попадали сообщения о необходимости реконструкции 

Конюшенного ведомства и ремонте набережной, расположенной в самом центре города. Крайне ак-

туальные вопросы с точки зрения туристической привлекательности данной территории получили 

некоторое развитие. Так, Государственный музей истории Санкт-Петербурга объявил конкурсы по 

поиску подрядчика на выполнение первоочередных противоаварийных работ по усилению перекры-

тий и купола, а также на поиск подрядчика по усилению фундаментов и гидроизоляции в здании 

Конюшенного ведомства. Соответствующие конкурсы размещены на сайте госзакупок. Будущий 

подрядчик за 35 млн рублей должен отремонтировать купол, стоимость работ по усилению фунда-

ментов составляет 37,4 млн рублей.  

Среди наиболее крупных контрактов в данном анализируемом периоде отметим следующие. 

Объединенная судостроительная корпорация (ОСК) объявила конкурс на приобретение в лизинг че-

тырех подъемных кранов за 4,1 млрд рублей для своей "дочки" — ПАО "Судостроительный завод 

"Северная верфь". Новые мостовые краны грузоподъемностью 20т и 350т предполагается установить 

в новом двух пролётном эллинге, который планируется возвести на верфи в ходе ее модернизации. В 

это же время "Ленэнерго" отдаст контракт на 936 млн рублей недавно созданной компании. Подряд-

чик будет реконструировать подстанцию, которая питает Мариинский дворец и Мариинский театр, а 

2 года назад уже упоминалась в деле о хищении средств. 

С точки зрения благоустройства и привлекательного облика города будет предпринято еще не-

сколько мер. Комитет по государственному заказу Санкт-Петербурга опубликовал электронный аук-

цион на строительство электрических сетей и устройств наружного освещения парка «Тихий отдых», 

расположенный на Каменном острове. За 49,97 млн рублей будущий подрядчик до конца осени 2017 

года должен проложить более 8 тыс. м кабельных линий, установить 206 опор и 206 светильников. А 

Северо-Западная дирекция по строительству, реконструкции и реставрации ищет подрядчика на про-

ведение ремонта Главного здания Академии художеств в Санкт-Петербурге. Соответствующий кон-

курс с ограниченным участием, начальная цена которого составляет 92,5 млн руб., опубликован на 

сайте госзакупок. 

Продолжается развитие и сферы обеспечения горожан транспортными услугами. Так, Комитет 

по государственному заказу Смольного объявил конкурс на закупку трех трамваев за 279 млн рублей. 

Ранее «Горэлектротранс» также решил купить три трамвая за 155 млн. Среди требований к бортовому 

оборудованию, «система подсчета пассажиропотока, работающая по принципу интеллектуального 
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распознавания видеообразов», и «возможность контроля факта оплаты проезда банковскими картами 

MasterCard, PayPass и Visa PayWave на текущем рейсе» 

Принимая во внимание риски, осознанные после событий 3 апреля, власти Санкт-Петербурга 

выделят 19,5 млн руб. на проведение оценки уязвимости 147 категорированных объектов городского 

метрополитена. Поставщиком услуг была выбрана компания «Иста-системс».  

Переходя к категории «политические решения в сфере экономики», в первую очередь стоит от-

метить, что Губернатор Санкт – Петербурга Георгий Полтавченко понизил в должности главу коми-

тета имущественных отношений (КИО) Александра Семчукова, назначив его заместителем предсе-

дателя комитета.  Главой КИО назначен вице-губернатор Михаил Мокрецов. Также Георгий Полта-

вченко подписал постановление «О порядке заключения специальных инвестиционных контрактов» 

(СПИК), предусматривающее преференции для инвестиционных проектов в сфере промышленности. 

Чтобы получить специальный инвестконтракт, компании должны будут вложить в запуск или модер-

низацию производства не менее 750 млн руб., при этом продукт не должен иметь аналогов на терри-

тории РФ. 

В данном периоде особое внимание СМИ привлекли решения относительно развития рельсо-

вого транспорта в Санкт-Петербурге: трамваев, метро и ж/д. Так, инвестор первого частного трамвая 

в Петербурге - "Транспортная концессионная компания" - получит 16 земельных участков площадью 

более 46 тыс. квадратов для строительства трамвайных путей. Такое решение было одобрено 19 июля 

на совещании под руководством вице-губернатора Санкт-Петербурга Игоря Албина. В нем также 

приняли участие руководители Комитета по инвестициям Санкт-Петербурга, Юридического коми-

тета администрации губернатора Санкт-Петербурга, КРТИ, Комитета по энергетике и инженерному 

обеспечению, представители районных администраций. В это же время Администрация Санкт-Пе-

тербурга одобрила проект строительства путепровода на 28 км железнодорожной ветки Санкт-Пе-

тербург — Бусловская. В части развития метро, вице-губернатор Петербурга Игорь Албин заявил 

журналистам, что стоимость контракта по строительству продолжения Фрунзенского радиуса метро 

в Петербурге может быть увеличена на 2,5 млрд рублей в ходе осенней корректировки бюджета го-

рода. Речь идет об увеличении сметы на 30% от цены контракта. Ранее главный инженер «Метро-

строя» Алексей Старков сообщал, что это примерно 6,5 млрд рублей. 

Стало также известно, что председатель правительства России Дмитрий Медведев подписал 

распоряжение о включении в перечень предприятий оборонно-промышленного комплекса (ОПК), 

подлежащих приватизации в 2017–2019 годах завод «Навигатор» и Российский институт радионави-

гации и времени, оба предприятия находятся в Санкт-Петербурге. 

На четвертом месте (13%) категория «частные инвестиции в бизнес». Часть новостей данной 

категории традиционно относится к сфере строительства. Так, холдинг AAG построит жилой ком-

плекс на 20 линии Васильевского острова в Санкт-Петербурге. Территорию ранее занимал Всесоюз-

ный алюминиево–магниевый институт (ВАМИ), который входит в группу «Русал» Олега Дерипаски. 

Как сообщает «Деловой Петербург», инвестиций в проект ЖК оцениваются в 1–1,5 млрд рублей. А 

группа компаний «ПИК» построит жилой комплекс в Приморском районе Санкт-Петербурга, рядом 

с Новоорловским лесопарком, на участке площадью 7,8 га.  Стоит отметить, что территория рядом с 

Новоорловским парком не раз попадала в поле зрения СМИ. От части это объясняется близостью 

территории особой экономической зоны «Новоорловская». Как стало известно другому источнику, 

компания «Инфоресурс СПб» построит на данной территории дата-центр мощностью 22 МВт. Инве-

стиции в проект, по оценкам участников рынка, составят более 3 млрд рублей. Разрешение на реали-

зацию проекта получено, компания планирует запустить дата-центр площадью около 6,4 тыс. кв. м 

за два года. 

ГК "Деловые линии" расширяет сеть малоформатных подразделений (прием и выдача грузов 

массой до 50 кг) в городах миллионниках, намереваясь увеличить долю в сегменте e-commerce. В 

перспективе компания собирается открыть такие пункты во всех районах Петербурга и Москвы. Если 

учесть, что инвестиции в одно такое подразделение оцениваются в 1-5 млн рублей, то всего в реали-

зацию проекта "Деловые линии" могут вложить от 140 до 700 млн рублей. В это же время японская 
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позитивная
36%

нейтральная
16%

негативная
48%

ИНФОРМАЦИОННАЯ 
ТОНАЛЬНОСТЬ ПУБЛИКАЦИЙ

финансово-промышленная группа Mitsui & Co. вложила $3,5 млн в российский сервис «Шефмаркет». 

Компания доставляет продуктовые наборы с рецептами в Москве, Петербурге и Нижнем Новгороде, 

где потенциальный рынок для подобных сервисов оценивается в 27 млрд руб. 

Поскольку Санкт-Петербург является важным морским центром РФ, внимание СМИ также при-

ковано и к сообщениям о развитии портовой деятельности и кораблестроения. Так, «Адмиралтейские 

верфи» вложат в цех, где производят дизель-электрические подводные лодки (ДЭПЛ), более 1,95 

млрд рублей. Это основное подразделение для крупнейших проектов компании. Сейчас в нём рабо-

тают над заказом на шесть подлодок для Тихоокеанского флота. Работы станут продолжением мас-

штабной модернизации, которая длится в цехе с начала 2010-х. В результате на базе цеха №12 пла-

нируется создать полноценный комплекс подводного кораблестроения. В тоже время стало известно, 

что за первые шесть месяцев 2017 года АО «Морской порт Санкт-Петербург» (МП СПб, входит в 

UCL) направил на обновление производственных мощностей 255 млн рублей.  

Еще более впечатляющие данные были опубликованы в данном периоде относительно частных 

инвестиций в особую экономической зоны «Санкт-Петербург». Так, объем инвестиций в ОЭЗ со сто-

роны резидентов зоны в первом полугодии 2017 года составил около 3 млрд руб. Об этом сообщает 

«Интерфакс» со ссылкой на заявление пресс-службы ОЭЗ. В сообщении отмечено, что выручка ре-

зидентов увеличилась на 40% по сравнению с показателем первого полугодия прошлого года. Этот 

показатель достиг 6,9 млрд руб. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Информационная тональность публикаций в 

СМИ в исследуемом периоде в большей степени 

негативная и составляет 48% от общего количества 

публикаций, 36% публикаций с позитивным инфор-

мационным тоном, и 16% - нейтральным. 
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Рейтинг глав Северо-Западного Федерального округа 
 

07 августа 2017г. Агентство политических и экономических коммуникаций (АПЭК) опублико-

вало рейтинг1 влияния глав субъектов Российской Федерации за июль 2017г. 

Экспертный опрос, на результатах которого основан рейтинг наиболее влиятельных губернато-

ров в России, проводился методом закрытого анкетирования. В июле 2017 года в нем приняло участие 

26 экспертов: политологи, политтехнологи, медиаэксперты, журналисты. 

Сначала каждый из экспертов оценивал влияние каждого из кандидатов, представленных в ан-

кете, а затем определялось средние арифметические значения экспертных оценок (средние баллы). 

Итоговый рейтинг представляет собой консолидированную оценку влияния всех глав регионов 

России лидерами российского экспертного сообщества. Персоналии, вошедшие в рейтинг по резуль-

татам опроса, распределяются по разделам «очень сильное влияние» (1-20), «сильное влияние» (21-

50), «среднее влияние» (51-85). 

03 августа 2017г. информационно-аналитическая система Медиалогия опубликовала медиарей-

тинг2 губернаторов за июль 2017 года. 

Основа для построения рейтингов - МедиаИндекс, разработанный в компании "Медиалогия". 

Рейтинги построены на основе базы СМИ системы "Медиалогия", включающей порядка 38 000 

влиятельных источников: ТВ, радио, газеты, журналы, информационные агентства, Интернет-СМИ 

и блоги. 

Формула МедиаИндекса имеет 3 основных составляющих: 

 1. Индекс цитируемости 

Это базовый качественный показатель, который учитывает количество ссылок на материалы 

СМИ, влиятельность цитирующих ресурсов, и не учитывает самоцитирование. 

 2. Позитив | Негатив 

Это качественный показатель характера упоминания того или иного объекта в сообщении. В 

этот показатель включена также "ценность" публикации для объекта с учетом следующих парамет-

ров: а) главная или эпизодическая роль объекта, b) наличие прямой речи, с) наличие иллюстрации, d) 

наличие экспрессивности заголовка. 

 3. Заметность сообщения 

Этот кумулятивный параметр учитывает "рекламный эквивалент" публикации в зависимости от 

номера полосы, объёма сообщения, а также тиража, посещаемости. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
1 С полной версией рейтинга можно ознакомиться на сайте АПЭК по ссылке 

http://www.apecom.ru/projects/item.php?SECTION_ID=101&ELEMENT_ID=3941 

2 С полной версией рейтинга можно ознакомиться на сайте Медиалогии по ссылке 

http://www.mlg.ru/ratings/vlast/governors/5368/ 

Глава субъекта 
Российской Федерации 

Место в 

общем 

рейтинге 

АПЭК 

Место в 

рейтинге 

АПЭК по 

СЗФО 

Место в об-

щем рейтинге 

Медиалогии 

Место в рей-

тинге Медиа-

логии по 

СЗФО 

Полтавченко Георгий Сергеевич 

Губернатор Санкт-Петербурга 
5 1 18 3 

Дрозденко Александр Юрьевич 

Губернатор Ленинградской области 
12 2 33 5 

Гапликов Сергей Анатольевич 

Губернатор Республики Коми 
22 3 43 6 
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Никитин Андрей Сергеевич 

И.о. губернатора Новгородской об-

ласти 

32 4 30 4 

Алиханов Антон Андреевич 

И.о. губернатора Калининградской 

области 

33 5 12 1 

Парфенчиков Артур Олегович 

И.о. губернатора Республики Каре-

лия 

40 6 15 2 

Орлов Игорь Анатольевич 

Губернатор Архангельской области 
47 7 72 10 

Кошин Игорь Викторович 

Губернатор Ненецкого АО 
52 8 83 11 

Турчак Андрей Анатольевич 

Губернатор Псковской области 
56 9 56 7 

Кувшинников Олег Александрович 

Губернатор Вологодской области 
65 10 64 8 

Ковтун Марина Васильевна 

Губернатор Мурманской области 
78 11 70 9 
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Республика Карелия; 
11%

Республика Коми; 19%

Архангельская область
18%

Вологодская область; 
14%

Калининградская 
область

8%

Ленинградская область
2%

Мурманская область; 8%

Новгородская область; 
7%

Псковская область
7%

г.Санкт-Петербург
4%

Ненецкий автономный 
округ

2%

% СООТНОШЕНИЯ ГОСДОЛГА РЕГИОНА К ОБЩЕМУ ДОЛГУ СЗФО

Государственный долг субъектов Северо-Западного Федерального округа 
 

На основании данных, опубликованных на официальном сайте Министерства финансов прово-

дился анализ размера государственного долга субъектов в двух срезах. 

 

Соотношение размера госдолга региона к общей сумме госдолга Северо-Западного Феде-

рального округа 
 

Размер госдолга Северо-Западного Федерального округа по данным Министерства финансов 

РФ на 01.08.2017г. составляет 214 982 107,99 тыс. рублей. 

Как видно из диаграммы, большую часть долга составляет долг Архангельской области, Рес-

публики Коми и Вологодской области по 18%, 19% и 14% соответственно. 
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Соотношение размера госдолга субъекта к доходной части региона на 2017г. 
 

В графике отражено процентное соотношение размера государственного долга к доходной ча-

сти бюджета на 2017г. в разрезе каждого субъекта. 
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Исполнение бюджета 
 

1. Рейтинг регионов СЗФО по % исполнения доходов консолидированного бюджета субъекта Рос-

сийской Федерации и территориального государственного внебюджетного фонда по состоянию на 

01.07.2017г.: 

Ненецкий автономный округ 57,36% 

Вологодская область 52,50% 

Республика Коми 51,86% 

Архангельская область 50,25% 

Санкт-Петербург 50,12% 

Ленинградская область 49,59% 

Мурманская область 48,87% 

Калининградская область 48,03% 

Республика Карелия 46,42% 

Псковская область 45,23% 

Новгородская область 43,50% 

 

2. Рейтинг регионов СЗФО по % исполнения доходов консолидированного бюджета субъекта Рос-

сийской Федерации по состоянию на 01.07.2017г.: 

Ненецкий автономный округ 57,83% 

Вологодская область 52,98% 

Республика Коми 52,16% 

Архангельская область 50,46% 

Ленинградская область 50,14% 

Санкт-Петербург 50,05% 

Мурманская область 48,67% 

Калининградская область 47,86% 

Республика Карелия 45,55% 

Псковская область 44,30% 

Новгородская область 42,36% 

https://e.mail.ru/compose/?mailto=mailto%3agrclubnw@gmail.com


 

66 

Facebook: https://www.facebook.com/grclubspb 
E-mail: grclubnw@gmail.com 

3. Рейтинг регионов СЗФО по % исполнения доходов бюджета субъекта Российской Федерации по 

состоянию на 01.07.2017г.: 

Ненецкий автономный округ 58,63% 

Вологодская область 54,85% 

Республика Коми 53,15% 

Архангельская область 51,42% 

Ленинградская область 51,28% 

Санкт-Петербург 49,97% 

Мурманская область 48,91% 

Калининградская область 48,04% 

Республика Карелия 45,38% 

Псковская область 44,49% 

Новгородская область 42,17% 

 

4. Рейтинг регионов СЗФО по % исполнения расходов консолидированного бюджета субъекта Рос-

сийской Федерации и территориального государственного внебюджетного фонда по состоянию на 

01.07.2017г.: 

Вологодская область 49,04% 

Архангельская область 47,93% 

Ненецкий автономный округ 46,79% 

Калининградская область 45,88% 

Республика Карелия 45,67% 

Республика Коми 45,16% 

Мурманская область 44,84% 

Новгородская область 43,37% 

Псковская область 42,80% 

Санкт-Петербург 42,34% 

Ленинградская область 41,58% 
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5. Рейтинг регионов СЗФО по % исполнения расходов консолидированного бюджета субъекта Рос-

сийской Федерации по состоянию на 01.07.2017г.: 

Архангельская область 49,42% 

Вологодская область 49,05% 

Ненецкий автономный округ 46,94% 

Калининградская область 45,63% 

Республика Карелия 45,47% 

Республика Коми 45,45% 

Мурманская область 44,71% 

Новгородская область 42,79% 

Псковская область 42,43% 

Санкт-Петербург 42,03% 

Ленинградская область 41,42% 

 

6. Рейтинг регионов СЗФО по % исполнения расходов бюджета субъекта Российской Федерации по 

состоянию на 01.07.2017г.: 

Архангельская область 50,33% 

Вологодская область 49,57% 

Ненецкий автономный округ 48,71% 

Ленинградская область 47,02% 

Республика Коми 46,86% 

Калининградская область 46,81% 

Мурманская область 46,21% 

Республика Карелия 46,01% 

Новгородская область 43,76% 

Псковская область 42,96% 

Санкт-Петербург 42,26% 

 

  

https://e.mail.ru/compose/?mailto=mailto%3agrclubnw@gmail.com


 

68 

Facebook: https://www.facebook.com/grclubspb 
E-mail: grclubnw@gmail.com 

79 706

57 421

53 498

48 570

44 612

39 752

37 516

32 409

32 383

29 964

24 841

10 200

116 300

83 000

54 800

58 000

85 700

44 200

10 700

41 600

42 600

44 200

Ненецкий автономный округ

г.Санкт-Петербург

Мурманская область

Республика Коми

Архангельская область

Ленинградская область

Республика Карелия

Калининградская область

Вологодская область

Новгородская область

Псковская область

Среднемесячная з/пл за июнь 2017г.

Просроченная задолженность по з/пл в 
регионе на 01.07.2017г. (тыс.руб.)

Сравнительный анализ ситуации по заработной плате в регионах Северо-

Западного Федерального округа 
 

Согласно официальным данным Росстата, размер среднемесячной заработной платы и сумм 

просроченной задолженности по заработной плате предприятий регионов составляют: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Лидирующую позицию по размеру средней заработной платы и минимальному размеру задол-

женности перед работниками уверенно занимает Ненецкий автономный округ.  

В исследуемом периоде рост по размерам средней заработной платы показали все регионы Се-

веро-Западного Федерального округа. 

Помимо прочего, в Республике Коми отмечается, что с 1 июля текущего года увеличены раз-

меры повышения окладов педагогическим работникам системы дополнительного образования детей: 

за наличие первой квалификационной категории - с 20 до 45%, за наличие высшей - с 30 до 60%. 

 

«Это существенная финансовая поддержка для людей, которые посвятили свою жизнь ра-

боте с детьми, развитию их творческих способностей, духовному воспитанию. Это также 

дополнительная мотивация для педагогов, которые заинтересованы в повышении уровня ква-

лификации. Системная работа по повышению зарплат работников бюджетной сферы в соот-

ветствии с поручениями Президента России Владимира Владимировича Путина безусловно бу-

дет продолжена», - отметил Глава Республики Сергей Гапликов. 

 

Менее позитивная ситуация наблюдается в Архангельской области, где бюджетники Карго-

польского района вышли на митинг против резкого сокращения зарплат. По данным региональных 

СМИ, более 150 жителей Каргополя вышли с плакатами на митинг к районной администрации в чет-

верг, 10 августа, с целью добиться внятных объяснений и отмены грабительского сокращения зарплат 

бюджетникам. 
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«Провести митинг в будний день решили, потому что ближе к выходным сейчас людей в городе 

нет. Идея возникла, когда еще только в июне знакомые из бюджетной сферы – воспитатели 

детского сада – получили уведомления о сокращении зарплат практически в два раза. Тогда 

они сами, около 70 человек, пришли на прием к главе муниципального района Егорову. Но их так 

в итоге никто и не принял», – рассказал координатор митинга Андрей Захаров. 

 

Отмечается также, что на данный момент организаторы завершают резолюцию митинга, кото-

рую отправят в главу, президенту и губернатору, а 1 сентября постараются согласовать еще один 

митинг. 

Самая большая задолженность по заработной плате перед сотрудниками в исследуемом пери-

оде наблюдается в г. Санкт-Петербург. Случилось это по двум причинам: во-первых, резкое сокра-

щение задолженности (в 3,5 раза) в Республике Коми, а во-вторых, увеличение задолженности в са-

мом Санкт-Петербурге.  

В следствие чего, ситуация с задолженностью по заработной плате перед работниками в иссле-

дуемом периоде в регионах СЗФО изменилась следующим образом: 

- рост задолженности по заработной плате показали: г. Санкт-Петербург, Архангельская, 

Мурманская и Псковская области; 

- задолженность осталась на прежнем уровне в Калининградской и Новгородской обла-

стях; 

- снижение по размеру задолженности перед работниками показали Ненецкий автоном-

ный округ, Республика Карелия, Республика Коми, Ленинградская и Вологодская обла-

сти. 

 

Так, например, в Псковской области за полгода была погашена задолженность по заработной 

плате перед 5 тысячами работников на общую сумму более 50 млн рублей. Об этом сообщил проку-

рор Псковской области, Сергей Белов на коллегии надзорного ведомства 8 августа. Однако, на изме-

нение ситуации в лучшую сторону с задолженностями по заработной плате в Псковской области это 

не особо повлияло. 

 

«Однако, несмотря на проведенную работу, по состоянию на 1 июля размер долга предприятий 

по выплате зарплаты вырос более чем в 4 раза, зарплату не получили порядка 2 тысяч граж-

дан», - отметил прокурор. 

 

Также отмечается и значительный рост задолженности в Архангельской области – в 2,5 раза.  

В то же время в Республике Коми, не смотря на значительное сокращение задолженности по 

заработной плате предприятий перед работниками (почти в 3,5 раза), региональной прокуратурой 

отмечается возбуждение порядка 17 уголовных дел за невыплату заработной платы. 

 

«По итогам работы прокуратуры 73 лица привлечены к административной и 47 к дисципли-

нарной ответственности. В суды направлено 1979 заявлений о взыскании заработной платы 

на сумму свыше 107 млн рублей. Более чем в 10 раз повысилась эффективность работы судеб-

ных приставов-исполнителей, которыми взыскано 214 млн рублей по 2348 исполнительным 

производствам. Вся проводимая работа в целом позволила вернуть долги 3800 работникам на 

сумму свыше 248 млн рублей. 

За невыплату заработной платы возбуждено 17 уголовных дел по ст. 145.1 УК РФ, из них 8 

уголовных дел по материалам прокуратуры». 
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Мнения экспертов 
 

В экспертном опросе приняли участие 22 эксперта-представителя различных профессий регио-

нов Северо-Западного Федерального округа: журналисты, экономисты, предприниматели, предста-

вители общественных организаций и пр. 

Экспертами была дана общая оценка экономической ситуации в регионе (по 5-бальной си-

стеме), затем были приведены примеры положительных и отрицательных моментов в экономике за 

прошедший месяц, а также оценена динамика в сравнении с предыдущим месяцем. Консолидирован-

ные данные опроса также были использованы как один из показателей для формирования общего 

рейтинга экономической активности регионов Северо-Западного Федерального округа. 

В анализируемом периоде были выявлены лидеры и анти-лидеры по версии экспертов. Со-

гласно самым низким оценкам экспертов, анти-лидеры – это Ненецкий автономный округ и Псков-

ская область. Таким образом, эксперты НАО прокомментировали свое решение относительно низких 

баллов в данном анализируемом периоде: 

 

«Надо понимать, что НАО – это не вся Россия. Кроме ресурсов, мы ничем не можем быть 

интересны остальным инвесторам. Конечно, наш Глава утверждает обратное, что мы мо-

жем. Но чем? Только налогами, финансовой поддержкой, субсидиями. С точки зрения климата 

мы не сможем выращивать овощи с такими же низкими издержками, как в южных регионах. 

Это просто нерентабельно. Локализовать производство? А где люди, которые будут там ра-

ботать? Дефицит профессиональных кадров. Кроме того, сырье, комплектующие надо 

ввезти, а продукцию вывезти. Не самая дешевая задача с точки зрения логистики. Как привле-

кать инвесторов? Да мне кажется, что надо развивать добычу. Та же переработка должна 

быть здесь. Налоги должны платить здесь, а не регистрироваться в соседних областях». 

 

В Псковской области была выявлена другая проблема, ввиду которой эксперты поставили до-

статочно низкие оценки экономической ситуации в регионе. Примечательно, что в предыдущих вы-

пусках никто из экспертов не отмечал данную проблему, как одну из ключевых: 

 

«Слежу за новостями, поэтому точно могу сказать, что есть проблема с вырубкой леса. Это 

и раньше было понятно. В Новгородской области еще больше проблем с этим. Как-то начали 

с этим бороться, проводят рейды по незаконным делянкам, проверяют арендаторов. Но время 

упущено. В таких масштабах лес валят уже лет 20-30, взамен ничего. Вы поймите, что вме-

сто березы все зарастет елью и сосной. Это более дешевые породы. Это нужно контролиро-

вать, причем начинать надо было вчера. И это не все. Нужно внедрять переработку, везти за 

рубеж готовые изделия. А у нас только «кругляк» и дрова для сельской местности».  

 

Наиболее высокие оценки экспертов в данном периоде получили два субъекта РФ: Санкт-Пе-

тербург и Калининградская область. Стоит отметить, что в обоих случаях эксперты подчеркивают 

особую роль первого лица субъекта в решении проблем региона. Так прокомментировали свое реше-

ние эксперты из Санкт-Петербурга:  

 

«Есть определенные «подвижки». Печально известный КИО теперь возглавит вице-губерна-

тор и это хороший знак, потому что так Полтавченко подчеркнул, что намерен наводить 

порядок в работе КИО на самом высоком уровне. Понятно же, что у вице-губернатора больше 

полномочий, что его степень влияния больше, а полномочия шире, чем у председателя. Другой 

вопрос, конечно, как мы до этого дошли. Зачем было целый год держать невнятного руководи-

теля. Вы понимаете о ком я. Зачем было копить это количество нерешенных задач. Теперь у 

нынешнего руководства, конечно, более чем амбициозные задачи».  
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В Калининградской области эксперты также подчеркнули вклад ВрИО Губернатора Антона 

Алиханова. Примечательно, что эксперты проводят определенную границу между руководством 

субъекта и федеральным уровнем власти, описывая регионального руководителя в более позитивных 

терминах по сравнению с федеральными органами: 

 

«Я бы отдельно отметил старания Алиханова. Не весь бизнес им доволен, конечно. Но причина 

же не в том, что он кого-то зажимает, а в том, что хоть как-то пытается «обелить» ра-

боту регионального руководства. Вы просто можете проехаться по области и убедиться, что 

тут работы еще на полвека. А теперь представьте, что выделяемые деньги «пилят» то чи-

новники, то бизнес вместе с чиновниками. Поэтому лично я за смену команды, за посадки, ко-

торые летом уже были. Было бы еще здорово, если бы Алиханову давали больше свободы фе-

деральные власти. Я вот не уверен, что отклонение «свободного порта» было правильным ре-

шением наверху. Либо это решение очень забюрократизировано, т.е. наверху подошли к нему 

формально по признакам. Но нужно же подходить индивидуально. Алиханов относительно но-

вый человек, если он что-то предлагает наверх, значит нужно к этому отнестись вниматель-

нее». 
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Исполнительный директор 

Петербургского GR-клуба 

И.А. Сопов 

тел.: + 7 921 995 97 01 
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